
Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
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Ш бригаде гер оя
Вахтовый поселок «Клюквин, 

ский» Ингузетского леспромхо
за примостился между двух 
болот на аккуратной песча
ной гриве. В поселке есть 
все для того, чтобы трудиться 
и отдыхать. Выстроены два 
брусовых общежития', в шести 
вагончиках разместились столо
вая, сушилка, медпункт, кон. 
тора. В красном уголке уста
новлен телевизор. Есть ре
монтная база.

На этом участке работают 
две укрупненные бригады — 
Н. И. Гришаева и Героя Социа
листического Труда В. С. На- 
ставко. Всего в каких-нибудь 
пятидесяти метрах от поселка 
начинается верхний склад. 
Здесь уже создан солидный 
запас древесины, вывозка ко
торой начнется осенью.

Ежесменно лесорубы из 
бригады В. С. Наставко под- 
трелевывают и укладывают в

запас по 240—250 кубометров 
древесины, а всего этот кол
лектив заготовил вахтовым ме
тодом более шести тысяч ку
бометров — значительно боль
ше задания.

Хорошо работают трактори. 
сты' А. Азимов, И. Корольков, 
С. Протэсевич, В. Чугунов; 
вальщики А. Колдыбаев, Г. Ар
темов, В. Южанин, помощник 
вальщика А. Снегирев.

Большая работа ведется на 
дороге, которая соединит посе
лок с автомобильной маги
стралью. Здесь отлично трудит
ся экекааа"срщнк Виктор Шма
ков.

Второй вахтовый поселок
Ингузетского леспромхоза под- 
крепляет словом и делом пе
редовую технологию лесозаго
товок.

НА СНИМКАХ: вахтовый по
селок «Клюквинский» {снимок 
внизу); тракторист А. Азимов 
(верхний правый снимок);
строится летняя дорога (сни
мок в центре); вальщик 
В. Южанин (слева) и помощник 
А. Снегирев.

Е. ЛИСИЦЫН.

ПОЛИТИКУ ПЙРТИИ
Встреча избирателей 
с А. А. Громыко

МИНСК, 10 июня. 
(ТАСС). Сегодня представи
тели трудящихся Минского 
городского второго избира
тельного округа в окружном 
Доме офицеров собрались 
на встречу с кандидатом в 
депутаты Совета Союза Вер
ховного Совета СССР по 
этому округу членом Полит
бюро ЦК КПСС, министром 
иностранных дел СССР 
А. А. Громыко.

Собрание открыл секре
тарь Минского горкома пар
тии А. А. Реут.

Собравшиеся с воодушев
лением избрали в почетный 
президиум Политбюро ленин
ского Центрального Комите
та КПСС во главе с Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС товарищем Л. И. 
Брежневым.

Заведующий кафедрой ис
тории КПСС Белорусского 
политехнического института 
А. Е. Жуков — доверенное

лицо кандидата в депутаты— 
рассказал о жизни и дея
тельности А. А. Громыко. 
Он призвал всех избирате
лей округа в день выборов 
отдать голоса за кандидатов 
нерушимого блока коммуни-" 
стов и беспартийных.

Выступавшие на встрече 
избиратели горячо одобряли 
мудрую ленинскую внутрен
нюю и внешнюю политику 
КПСС, ее Центрального Ко
митета, Политбюро ЦК на
шей партии во главе с това
рищем Л. И. Брежневым. 
Ораторы говорили о боль
шом воодушевлении, которое 
вызвало у советских людей 
предвыборное Обращение 
ЦК КПСС.

Затем с речью выступил 
тепло встреченный собрав
шимися А. А. Громыко. 
Сердечно поблагодарив изби
рателей за выдвижение его 
кандидатом в депутаты Вер
ховного Совета СССР, он 
сказал, что эту высокую 
честь целиком относит к ве
ликой Коммунистической 
партии Советского Союза, ее 
ленинскому курсу во внут
ренней и внешней политике.

Значительную часть речи 
кандидат в депутаты посвя
тил внешнеполитической дея
тельности ЦК КПСС и Со
ветского правительства. 
Главный вывод, который ха
рактеризует эту деятель
ность, подчеркнул А. А. Гро
мыко, состоит в том, что мы 
существенно продвинулись 
вперед в выполнении задач, 
поставленных в историче
ской Программе мира XXIV 
съезда КПСС.

Встреча избирателей 
с Б. Н. Пономаревым

КАЛИНИН, 10 июня. 
(ТАСС). Сегодня здесь со
стоялась встреча избирате
лей с кандидатом в депута
ты Совета Национальностей 
Верховного Совета СССР по 
Калининскому избирательно
му округу кандидатом в чле
ны Политбюро ЦК КПСС, 
секретарем ЦК КПСС Б. Н. 
Пономаревым.

С огромным воодушевле
нием собравшиеся избрали

почетный президиум в соста
ве Политбюро ЦК КПСС во 
главе с Генеральным секре
тарем Центрального Коми
тета партии товарищем Л. И. 
Брежневым.

Заведующий кафедрой Ка
лининского политехническо
го института О. С. Попов — 
доверенное лицо кандидата 
в депутаты — рассказал о 
жизни и деятельности Б. Н. 
Пономарева, призвал всех из
бирателей 16 июня едино
душно проголосовать за кан
дидатов нерушимого блока 
коммунистов и беспартий
ных.

Выступавшие на встрече 
говорили о большом подъе
ме, который вызвало у тру
жеников городов и сел пред
выборное Обращение ЦК 
КПСС, отмечали, что рабо
чие, колхозники, работники 
совхозов Калининской обла
сти стремятся встретить день 
выборов в Верховный Совет 
СССР новыми успехами в 
выполнении социалистиче
ских обязательств, принятых 
на четвертый год пятилетки. 
Ораторы подчеркивали, что 
советские люди единодушно

Не медлить ни дня
Июнь в деревне — это 

дружные всходы на полях, 
сочные молодые травы, это 
начало зеленой страды.

Более раннее по сравне
нию с прошлым годом завер
шение весеннего сева позво
ляет нынче и раньше присту
пить к уходу за посевами. 
Резко меняющаяся погода 
особенно благоприятствует 
росту сорняков. Наступила 
ответственная пора для зем
ледельцев: закрепить то, что 
уже сделано, упрочить гаран
тию будущего урожая.

Площадь, на которой 
предстоит провести химиче
скую прополку зерновых, 
уход за пропашными культу
рами, намного превышает 
прошлогоднюю. Увеличивает
ся площадь обработки посе
вов наземными средствами. 
Для этого выделены допол
нительно тракторные опрыс
киватели, имеется достаточ
но гербицидов.

Приступили к химпропол- 
ке многие хозяйства Кошев-

J

никовского района. Здесь на 
10 июня было обработано 
3,3 процента посевов. В се
верной зоне первыми начали 
молчановцы. Кроме этих 
районов, в первую сводку 
попали Асиновский, Том
ский., Шегарский, Первомай
ский. На исходе декады все
го по области обработано 
немногим более одного про
цента площади.

Химическая прополка, об
работка посевов пропашных 
культур в ряде мест явно от
стают от агротехнических 
сроков. Во многих районах 
проведены семинары с меха
низаторами, которым пору
чен уход за посевами, но 
проведены в первой декаде 
июня, когда уже надо было 
выводить агрегаты на поля. 
Во многих южных районах, а 
также в Бакчарском, Криво- 
шеинском подготовка затяну
лась. Сказалась традиция — 
готовить тракторные опрыс
киватели, площадки для са
молетов, завозить гербици
ды буквально накануне ра

бот. Не везде проявляют на
стоящую заботу о посевах 
кукурузы: лето, мол, ожи
дается засушливое, сорняков 
не будет.

Самое время начинать за
готовку витаминной травяной 
муки. Этого корма нужно 
произвести значительно
больше прошлогоднего. Воз
можности есть. В хо
зяйства поступили новью ви
таминные агрегаты. Сейчас 
их насчитывается около 50. 
Однако готово к работе пока 
лишь 19. Часть не отремон
тирована из-за отсутствия 
запчастей, не закончены мон
таж и отладка новых агрега- 
тов.

В комплексе сельскохозяй
ственных работ наступают, 
быть может, самые главные: 
уход за посевами, гаранти
рующий урожай, а следова
тельно. и надежный запас 
кормов для животноводства, 
зеленая жатва, от исхода ко
торой будет зависеть работа 
ведущей отрасли в течение 
предстоящей зимовки.

I

БОРЬБА С СОРНЯКАМИ
Земледельцы Кожевниковского района одними из первых 

в области закончили сев зерновых, бобовых и кукурузы, по
садку картофеля. Сейчас на кожевниковских полях — время 
междурядной обработки пропашных, химической прополки. 
Наш корреспондент попросил главного агронома районного 
объединения совхоза Н. А. Деркача рассказать, как организо
вана борьба с сорняками.

Весенний комплекс по
левых работ может лишь 
тогда обернуться хорошим 
урожаем, когда он неразры
вен. Всходам угрожают не 
только плохо подготовленная 
почва, преждевременные или 
поздние сроки сева—не ме
нее опасны и сорняки.

10 июня члены районного 
Штаба провели одновремен
ную приемку посевов во всех 

хозяйствах, 
эотки земли 

хорошее, всходы зерновых 
густые, дружные. В совхозах 
имени XXI и XXII съездов 
КПСС взошла кукуруза. Во 
всех хозяйствах проведена 
первичная довсходовая обра
ботка пропашных. Около 
3.000 гектаров проборонено 
на второй раз.

Сорняки еще только по

шли в рост, поэтому своевре
менная химическая прополка 
позволит защитить культур
ные растения. Главней упор 
нынче делаем на обработку 
наземным способом. Для это
го отремонтировано и запу
щено в работу 69 опрыски
вателей. Созданы механизи
рованные звенья из 4—5 аг
регатов каждое. Механиза
торам предстоит прополоть 
43 тысячи гектаров.

Запас гербицидов в хозяй
ствах есть. Но, чтобы обра
ботать всю посевную пло- 
фадь, нужно завезти еще 80 
тонн. Медлительность прояв
ляет Уртамское объединение 
«Сельхозтехника». Препят
ствуют быстрому завозу гер
бицидов работники Лоску- 
товского отделения «Сель
хозтехники».

Первыми в районе начали 
прополку посевов наземным 
способом земледельцы сов
хозов имени XXII съезда 
КПСС и «Кожевниковский». 
На утро 11 июня только в 
этих хозяйствах обработано 
2,5 тысячи гектаров. Ядохи
микатами уничтожены сорня
ки на площади 300 гектаров 
в совхозе «Малиновский».

Хлеборобы совхоза «Ко
жевниковский» нынче взяли 

'самое высокое в области 
обязательство — собрать по 
28 центнеров зерновых с 
гектара. Сорняки здесь ча
стично уничтожены безуп
речной вспашкой зяби и 
предпосевной обработкой 
почвы, в совхозе много лет 
строго выдерживают чередо
вание культур, стараются не 
нарушать севообороты. Хи
мическая прополка в этом 
хозяйстве начата точно в 
срок, дает хороший эффект.

Значительную помощь 
окажут хлеборобам авиато
ры. В совхозах имени XXI 
съезда КПСС, «Малинов
ский», «Дубровский» и «За
веты Ленина» будет обрабо
тано с воздуха 15 тысяч 
гектаров посевов. Работы 
уже начались.

ПОСЛЕ . С Е М И Н А Р А -В  ПОЛЕ

поддерживают и одобряют 
внутреннюю и внешнюю по
литику Коммунистической 
партии, ее ленинского Цен
трального Комитета, Полит
бюро ЦК КПСС во главе с 
товарищем Л. И. Брежне
вым.

Участники собрания тепло 
встретили Б. Н. Пономарева, 
который выступил с речью. 
Кандидат в депутаты отме
тил, что оказанное ему вы
сокое доверие он всецело 
относит к славной Коммуни
стической партии Советского 
Союза, которая уверенно ве
дет народ путем, завещан
ным великим Лениным.

Предвыборное 
собрание избирателей 
в Алма-Ате

АЛМА-АТА, 10 июня. 
(ТАСС). Сегодня здесь со
стоялось предвыборное со
брание представителей тру
дящихся — избирателей Ал-

В Чаинском районе на ба
зе элитно-семеноводческого 
хозяйства Нарымской селек
ционной станции прошел се
минар механизаторов, кото
рые будут заняты химиче
ской прополкой посевов. Ме
ханизатор Б. В. Русаков из 
элитного хозяйства поделил
ся опытом борьбы с сор
няками. Рассказали о сво
ей работе по защите ра
стений звеньевые А. Е. Гом- 
мель и Л. М. Прохоров из 
совхозов имени Тельмана и 
«Коломинский». Эти специа-

ма-Атинского — Ленинского 
избирательного округа сто
лицы республики по выборам 
в Совет Союза Верховного 
Совета СССР. Во Дворец 
культуры имени В. И. Ле
нина пришли представители 
коллективов промышленных. 
предприятий и строек, кото
рые на своих предвыборных 
собраниях выдвинули в выс
ший орган государственной 
власти страны члена Полит
бюро ЦК КПСС, первого се
кретаря ЦК Компартии Ка
захстана Д. А. Кунаева.

Собрание открыл первый 
секретарь Алма-Атинского 
горкома партии П. И. Ерпи- 
лов.

С большим воодушевле
нием участники собрания из
брали в почетный президиум 
Политбюро Центрального 
Комитета КПСС во главе с 
Генеральным секретарем 
ЦК КПСС товарищем Л. И. 
Брежневым.

Слово предоставляется 
И. А. Булынину — предсе
дателю окружной избира
тельной комиссии Алма- 
Атинского— Ленинского из
бирательного округа, токарю 
машиностроительного завода 
имени Кирова. Он зачитал 
письмо Д. А. Кунаева на 
имя председателя окружной

листы обрабатывают до 100 
гектаров посевов при норме 
45.

Обменявшись опытом, ме
ханизаторы разъехались по 
хозяйствам и приступили к 
обработке всходов. Пока для 
прополки используется 24 
опрыскивателя, 10 новых на 
подходе. Посевы на площади 
13,5 тысячи гектаров будут 
обработаны только наземным 
способом. Весь комплекс ра
бот займет 10—12 дней.

В. УТКИН.
Ч аи н ск и й  р ай о н .

избирательной комиссии. В 
нем кандидат в депутаты со
общает, что из-за болезни 
он, к сожалению, ’ не имеет 
возможности принять 'уча
стие в собрании представите
лей трудящихся — избира
телей Алма-Атинского—Ле

нинского избирательного ок
руга, и от всего сердца выра
жает признательность и бла
годарность коллективам тру
дящихся, всем избирателям 
округа, выдвинувшим его 
кандидатуру в депутаты 
Верховного Совета СССР.

Расточник инструменталь
ного завода имени XXIII 
съезда КПСС С. Ф. Моло
стов — доверенное лицо 
кандидата в депутаты рас
сказал о жизни и деятельно
сти Д. А. Кунаева и выра
зил уверенность в том, что 
все избиратели 16 июня от
дадут голоса за лучших сы
нов и дочерей Страны Сове
тов.

Все выступавшие на собра
нии подчеркивали, что, голо
суя за кандидатов неруши
мого блока коммунистов и 
беспартийных, советские лю
ди будут голосовать за слав
ную Коммунистическую пар
тию, за Советскую Родину, 
за коммунизм, за мир во 
всем мирмз.

Н А  НЕДЕЛЮ  
РАНЬШ Е

В Шегарском районе пол
ным ходом идет подготовка к 
сенокосной страде. Созданы 
крупные механизированные 
звенья. Звеньевые утверж
дены на бюро райкома 
КПСС. Это опытные механи
заторы, неоднократно прини
мавшие участие в заготовке 
кормов. В колхозе «Гигант» 
—А. В. Горшкалев, в откорм- 
совхозе — П. К. Сваровский. 
Звено коммуниста Н. В. Ча- 
стникова из совхоза «Совет
ский» заготовило в прошлом 
году более 70 процентов 
кормов, запасенных хо
зяйством.

Нынче труд кормозагото
вительных звеньев механизи
рован еще выше. Например, 
80 процентов сена будет за- 

• готовлено с помощью машин. 
В прошлом году — 50 про
центов.

В связи с ростом пого
ловья крупного рогатого ско
та нынче предстоит загото
вить сена и сенажа на 17, а 
силоса — на 10 процентов 
больше, чем в прошлом году.

Сейчас в соревнующихся 
хозяйствах проходят взаимо
проверки готовности техни
ки, укомплектования звень
ев. По расчетам специали
стов, заготовка кормов нач
нется на неделю раньше 
прошлогоднего.

Сезон зеленой жатвы уже 
открыли машинисты по при
готовлению травяной вита
минной муки. 10 июня. Г. А. 
Замятин и П. А. Грицук из 
колхоза имени 50-летия Ве
ликого Октября отправили 
на склад первые центнеры 
ценного корма. 11 июня в 
совхозе «Вперед» начал дей
ствовать мощный агрегат 
СБ-1,5. В хозяйствах района 
будут готовить витаминную 
муку 5 агрегатов. Заплани
ровано выработать ее 1.900 
тонн — в 2 раза больше, 
чем в 1973 году.

В. МИХАИЛОВ.
Ш егар ск и й  рай о н .

От выборов 
до выборов

Томск многие называют сту
денческой столицей Сибири. В 
наших вузах 3.227 преподава
телей обучают 44.905 студен
тов. В вузах и научно-исследо
вательских учреждениях рабо
тают 133 доктора и 1.543 канди
дата наук. За четыре года 
только з политехническом ин
ституте защищено 18 доктор
ских и 295 кандидатских дис
сертаций.

Осуществленное Советским 
правительством повышение 
стипендиального фонда значи-

«У СОВЕТСКОЙ МОЛОДЕЖИ ЕСТЬ ВСЕ НЕОБХОДИ
МЫЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ ПЛОДОТВОРНОЙ УЧЕБЫ...»

(Из Обращения ЦК КПСС).

тельно улучшило материальное 
благосостояние студенчества. 
Достаточно сказать, что в вузах 
города с 1970 года стипенди
альный фонд увеличился почти 
на 2 миллиона рублей.

Забота партии и правитель
ства о развитии вузов и вузов
ской науки проявляется и в 
том большом строительстве, 
которое ведется в городе. С 
1970 года политехнический ин
ститут получил новый лабора
торный корпус, криогенную 
станцию, общежитие и библи

отеку на 2 миллиона томов, в 
читальных залах которой мо
жет одновременно работать 
тысяча читателей. Построены 
корпус Сибирского физико- 
технического института, корпу
са научно-исследовательских 
институтов прикладной мате
матики и механики и биологии 
и биофизики при университе
те. Студгородок инженерно- 
строительного института укра
сили современные столовая и 
спортивный корпус. В этом го

ду будет сдано общежитие 
мединститута. Несколько жи
лых домов предоставлено , ву
зовским научным сотрудникам.

Ответом на это внимание 
может быть только одно — 
неустанная учеба, повышение 
научного и методического 
уровня преподавания, активное 
участие в общественной жизни 
и спорте.

Четыре года назад 12 тысяч 
томских студентов занимались 
научно-исследовательской ра

ботой. Сейчас их число достиг
ло 18 тысяч. В этом году 16 
студенческих научно-исследо
вательских работ были награж
дены дипломами Всероссий
ской выставки научно-техниче
ского творчества, 11 было 
представлено на ВДНХ.

Около тридцати тысяч чело
век прошли за эти годы школу 
третьего трудового семестра, 
31.682 студента являются чле
нами добровольного спортив
ного общества «Буревестник».

В вузах ведется большая 
изобретательская работа. В

1973 году оформлено заявок 
на изобретения почти в два ра
за больше, чем в 1970 году, 
авторских свидетельств и па
тентов получено в три раза 
больше. Укрепились связи нау
ки с производством.

На эти годы пришлось раз
вертывание работы и станов
ление двух институтов Сибир
ского отделения Академии на
ук СССР — оптики атмосферы 
и химии нефти. Причем созда
вались они на базе вузовских 
лабораторий и кадров, воспи
танных здесь.

)

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



=К'РАСНОЕ ЗНАМЯ 12 нюня 1974 года

ПОСТДНОВЯЕНИЕ ИШСС
ОБ О П Ы Т Е РАБОТЫ  
ТОМСКОГО. ТЮМЕНСКОГО 
И БОЛОГОМ  КОГО ОБКОМОВ 
ПАРТИИ— ^
в ж и зн ь ;
С большим удовлетворе

нием встретили труженики 
Верхнекетского района по
становление ЦК КПСС «Об 
опыте работы Томского, Тю
менского и Вологодского об
комов КПСС по мобилизации 
коллективов предприятий на 
повышение эффективности 
лесозаготовительного произ
водства*. Во всех лесозаго
товительных бригадах, на 
мастерских участках и лесо
пунктах агитаторы, политин
форматоры, лекторы, пропа
гандисты провели читки и 
беседы. Прошли партийные, 
комсомольские и рабочие со
брания по обсуждению поста
новления ЦК КПСС, вырабо
таны конкретные мероприя
тия по его реализации.

Райком КПСС, первич
ные организации понимают, 
что в выполнении поставлен
ных задач большую роль бу
дет играть Массово-политиче-
1 И Е Н Ш И И

ПРОИЗВОДСТВО И ПОЛИТИЧЕСКАЯ РАБОТА
ская работа среди лесозаго
товителей. Мы стараемся 
внимание всех идеологиче
ских учреждений привлечь к 
вопросам подъе.ма лесозаго
товительного производства и 
сделать так, чтобы их вклад 
был особенно ощутим.

Партийные организации 
использовали политический и 
трудовой подъем, вызванный 
подготовкой к выборам в 
Верховный Совет СССР, ак
тивную работу агитколлек
тивов.

На все лесозаготовитель
ные предприятия направле
ны агитационно-пропаган
дистские группы, чтобы ока
зать помощь в усилении мас
сово-политической работы и 
оформлении наглядной аги
тации. В районе установлен 
единый день политинформа
тора и агитатора. Обращено 
особое внимание на широкое 
разъяснение труженикам 
леса постановления ЦК 
КПСС, пропаганду передо
вых форм организации тру
да, всестороннее освещение

хода социалистического со
ревнования за досрочное вы
полнение пятилетки.

Регулярно проводятся 
для лесозаготови7елей вече
ра вопросов и ответов с уча
стием ответственных работ
ников района, секретарей 
партийных организаций, 
председателей сельских Со
ветов, профсоюзных и хо
зяйственных руководителей. 
Практикуются отчеты руко
водителей перед трудящи- 
мися4 за 5 месяцев в районе 
проведено 80 вечеров вопро
сов и ответов.

В домах культуры и клу
бах оформлены стенды, по
священные Нередовикам 
производства, инициаторам 
социалистического соревно
вания. Демонстрируются 
хроникально - документа л ь- 
ные фильмы о передовой 
технологии в лесозаготови
тельном производстве. Про
ведены вечера чествования 
передовиков, награжденных 
за досрочное выполнение 
планов и обязательств 1973

года орденами и медалями 
СССР. С большим подъемом 
прошел вечер чествования 
бригадира укрупненной 
бригады Героя Социалисти
ческого Труда В. С. Настав- 
ко. • . ..

В честь' передового кол
лектива, добившегося наи
высших ' производственных
показателей, на предприяти
ях поднимаются флаги тру
довой славы. Ежедневно за
полняются показатели рабо
ты соревнующихся бригад, 
участков, лесопунктов. По 
итогам социалистическо
го соревнования за прошед
ший месяц лучшим коллек
тивам вручаются переходя
щие Красные знамена, вым
пелы и денежные премии. 
Все это делается в тор
жественной обстановке, в 
Доме культуры или клубе. 
Собираетсй на такие меро
приятия много людей.

Активно используется 
местное радиовещание. В его 
передачах регулярно осве-

Навстречу Ш орам  
в Верховный 
Совет СССР

НА ГЛАВНЫХ
НАУЧНЫХ
НАПРАВЛЕНИЯХ

Выдвижение кандидатом в 
депутаты Верховного Совета 
СССР видного ученого, чле- 
на-корреспондента АН
СССР, профессора В. Е. Зуе
ва научные работники вузов 
г. Томска приняли с глубо
ким удовлетворением.

Коллектив Института оп
тики атмосферы очень молод 
как в историческом, так и в 
возрастном смысле. Это для 
нас очень показательно.

На кафедре горных машин 
и оборудования • химических 
заводов политехнического ин
ститута также сравнительно 
молодой состав научных со
трудников. Не секрет, что ос
новной силой при выполне
нии хоздоговорных научно- 
исследовательских и опытно
конструкторских работ яв
ляются аспиранты и инжене
ры. готовящиеся к поступле
нию в аспирантуру. Да и 
учебно-вспомогательный со
став кафедр — это в основ
ном студенты-вечерники или 
молодые инженеры. Из 32 
.сотрудников нашей кафедры 
только 10 человек старше 35 
лет.

Готовясь к выборам в Вер
ховный Совет СССР, наш 
коллектив подвел некоторые 
итоги работы за прошедшие 
4 года. В течение этих лет 
по результатам социалисти
ческого соревнования' среди 
кафедр машиностроительно
го факультета наш коллек
тив постоянно занимает при
зовые места.

Важным показателем на
учных .коллективов и кафедр 
вузов .является рост квали
фикации кадров. За четыре 
года кафедра выпустила бо
лее 200 инженеров по двум 
дефицитным для народного 
хозяйства специальностям. 
14 молодых сотрудников за
щитили кандидатские дис
сертации, и один — доктор
скую.

Кафедра имеет прочные 
связи с научно-производст
венным объединением «Со- 
юзтомскмелиорация», объе
динением «Томлеспром», Ин
ститутом механизации и 
электрификации сельского 
хозяйства Сибирского отде
ления Академии сельскохо
зяйственных наук, рядом за
водов горного машинострое
ния (ТЭМЗ, Кузмашзавод, 
Анжерский и Киселевский 
машзаводы). По хозяйствен
ным договорам мы ежегод
но выполняем научные рабо
ты объемом 50—80 тысяч 
рублей.

В последние годы кафедра 
ведет научные исследования 
по освоению поймы Оби. В 
связи с коротким сибирским 
летом мелиоративные работы 
целесообразно проводить 
круглогодично, а для этого 
нужна техника, спосббная 
эффективно вести зимние 
земляные работы. Вот эту 
задачу мы и решаем.
. Наш кандидат в депутаты 
Верховного Совета СССР 
В. Е. Зуев, уделяя серьезное 
внимание координации науч
ных работ ученых г. Томска, 
с Присущим ему тактом и на
стойчивостью интересуется и 
нашими работами. В частно
сти. мы неоднократно сове
товались с Владимиром Ев
сеевичем по вопросам ком
плексной механизации зим
них земляных работ, коорди
нации деятельности научных 
коллективов, занятых освое
нием поймы реки Оби.

Зная личные качества Вла
димира Евсеевича, его дело
витость, заботу о росте мо
лодых научных работников, 
вес?* наш коллектив с боль
шим энтузиазмом и удовлет
ворением отдаст свои голоса 
за достойного кандидата бло
ка коммунистов и беспар
тийных.

В. ГОРБУНОВ.
заведующий кафедрой
горных машин и обору
дования химических зс-
водов ТЛИ, професор, 

доктор технических наук.

щается ход социалистическо
го соревнования, распростра
няется опыт лучших, бичуют- 

"ся нарушители трудовой и 
производственной дисцйпли- 
ны.

На страницах районной га
зеты «Заря Севера* стали 
чаще выступать бригадиры 
укрупненных бригад. Они не
только рассказывают о своих 
достижениях, но и вскрыва
ют недостатки, мешающие 
работать еще более произ
водительно, сообщают о ре
зервах. Бригадир укрупнен
ной бригады Ингузетского 
леспромхоза кавалер ордена 
«Знак Почета» А. Ф. ^Анд
рианов писал, например, что 
постановление ЦК КПСС 
«Об опыте работы Томского, 
Тюменского и Вологодского 
обкомов КПСС по мобилиза
ции коллективов на повыше
ние эффективности лесозаго
товительного производства» 
вызвало в бригаде живой 
разговор, горячее одобрение. 
Коллектив бригады решил

выполнить годовое обяза
тельство к 7 ноября, загото
вив 50 тысяч кубометров 
леса.

— Нашим подарком Родине 
в 1974 году, — заявил 
бригадир укрупненной брига
ды Ингузетского леспром
хоза кавалер ордена Трудо
вого Красного Знамени А. Т. 
Шкурин, — будет выполне
ние годового плана ко Дню 
работника леса. А пятилетку 
мы выполним в июне 1974 
года.

Второй год функциониру
ют в нашем районе вахтовые 
поселки. Их организация по
ложительно оценена Цент
ральным Комитетом партии.' 
Вахтовый метод при значи
тельно меньших затратах по
зволяет заготавливать лес в 
труднодоступных [пассивах, 
высокопроизводительнее ис
пользовать технику. И в 
нынешнем году вахтовый 
метод даст значительную' до
бавку к миллиону восьми
стам тысячам кубометров ле

са, которые должны загото
вить верхнекетцы. Начали 
давать продукцию вахтовые 
поселки Ингузетского лес
промхоза. Партийная, проф
союзная организации и адми
нистрация леспромхоза пря 
содействии районных органи
заций хорошо продумали во
просы быта, питания, куль
турного обслуживания лю
дей. В каждом поселке рабо
тают политинформаторы, 
агитаторы, оформлена на
глядная агитация, ежене
дельно выпускаются боевые 
листки и «молнии», еже
дневно подводятся итога со
ревнования.

В домиках лесорубов име
ются транзисторные при
емники. Сюда постоянно до
ставляются свежие газеты и 
журналы. В Алипке установ
лена киноаппаратура, демон
стрируются документальные 
и художественные фильмы. 
В вахтовом поселке, распо
ложенном в 30 километрах 
от Клюквинки, установлен 
в красном уголке телевизор.

Отдел культуры райиспол
кома составил план обслужи
вания трудящихся в летний 
период. В мае в поселки 
лесников, сплавщиков и 
строителей выезжал Белояр

ский народный театр. Высту
пают перед лесозаготовите
лями агитационно-художест
венные бригады районного 
Дома культуры, Катайгин- 
ского и Сайгинского домов 
культуры и др.

Внимание к лесозаготови
телям, забота об организация • 
их труда и быта, улучшение 
массово-политической рабо
ты дают положительные ре
зультаты. Трудовые коллек
тивы рапортуют о выполне
нии заданий. В январе 1974 
года бригада Б. К. Бобрика 
с нижнего склада Асланов- 
ского леспромхоза рапорто
вала о завершении пятилет
него задания. 27 марта вы
полнила пятилетку комсо
мольско-молодежная бригада 
Юрия Неганова. В апреле 
бригада Н. Ф. Воронова 
завершила разделку 100 
тысяч кубометров леса, вы
полнив пятилетнее задание. 
Досрочно выполнили пяти
летний план вздымщик хим- 
участка Катайгинского лес
промхоза М. И. Коробков и 
многие другие.

Ю. РЫЖИКОВ, 
заведующий отделом 
пропаганды н агитации 
Верхнекетского райкома

кпсс.

Машинным зал нефтеперекачивающей станции Александров
ского нефтепроводного управления. Мерно гудят здесь мощ
ные электродвигатели, за работой которых следит машинист 
комсомолка Таня Филатова. Не переый год работает она на 
этом важном объекте. В совершенстве освоила она свою 
профессию и успешно справляется со своими обязанностями.

Фото Н. Лесникова.
•

НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ. (Татарская АССР). Многие грузы, не
обходимые для строительства автогиганта, поступают в новый 
Набережно-Челкинский порт. Перед коллективом порта в 1974 
году стоит задача принять 240 тысяч тонн грузов, которые бу
дут доставлены для КамАЗа по Волге и Каме.

НА СНИМКЕ: в грузовом речном порту.
Фото Е. Логвинова. (Фотохроника ТАСС).

" х  х

НЕ хочеТся рассказать 
о людях, которые, по
мимо того, что хорошо 

работают, несут еще и вто
рую почетную службу — 
депутатскую. Находясь в гу
ще рабочей массы, они 
обеспечивают тесную связь 
органов государственной
власти с населением, пре
доставляя возможность изби
рателям контролировать
работу предприятий, орга
низаций. , в сфере хозяй
ственного и социально-куль
турного строительства.

В числе депутатов Ленин
ского райсовета—140 (60 
процентов) рабочих, 120 
коммунистов, 112 женщин. 
Больше половины народных 
избранников занято в сфере 
материального производства, 
есть и служащие, и ученые, 
и преподаватели — предста
вители всех слоев населения, 
всех категорий трудящихся. 
Сфера их действия широка и 
многообразна: вопросы хо
зяйственного строительства, 
культурно-бытового обслу
живания населения, здраво
охранения, работа своего 
предприятия, учреждения, 
организаций. Большинство 
депутатов помнят о своем 
высоком предназначении. 
Они не жалеют энергии, зна
ний для депутатской дея
тельности.

Кто из работников вагон
ного депо не знает А. Ф. 
Цирова? Его бригада слеса
рей колесно-редукторного" 
отделения успешно справ
ляется с заданиями. В прош
лом году она вышла в число 
победителей соревнования 
по итогам решающего года 
пятилетки. О бригадире Цн- 
рове говорят: «Золотые ру
ки, доброе сердце». Дейст
вительно, сам Афанасий Фи
лимонович за три года пяти
летки внедрил 23 рациона
лизаторских предложения. 
Кавалер ордена Октябрьской 
Революции, он всегда в за
ботах о других, учит моло
дых умению работать береж
но, по-хозяйски, в курсе лич
ной жизни членов бригады. 
Его интересует все, что про
исходит на его предприятии, 
железнодорожном узле, а 
также в районе и в городе.

Афанасий Филимонович— 
пожилой человек. Ну, какое, 
спрашивается, ему дело до 
благоустройства стадиона 
«Локомотив» или железно
дорожного сада в районе 
станции Томск-П? Но ведь и 
сад, и стадйон занимают не
маловажную роль в органи
зации культурного отдыха 
молодежи. И потому депутат 
Пиров, выступая на одной из 
последних сессий Ленинского 
райсовета, призывает руково
дителей предприятий, всех 
депутатов округа быстрее за

вершить благоустройство 
этих Мест отдыха трудящих
ся.

Он отлично знает работу 
всех 32 депутатов-железно- 
дорожников. И Когда народ
ные избранники Ленинского 
района обсуждали на своей 
сессии вопрос о повышении 
роли депутата в трудовом 
коллективе и на избиратель
ном округе, Афанасий Фили
монович дал деловую и 
справедливую оценку рабо
ты большинства коллег. По
хвалил Татьяну Агееву — 
мастера электроцеха вагон
ного депо, групкомсорга це
ха, секретаря узловой депу
татской группы. С любовью 
рассказал об Анатолии Фе
доровиче Селезневе — удар
нике коммунйстического тру
да, столяре вагонного де

тым. Отряда его нетерпи
мость к недостаткам* кото
рые тормозяТ работу брига
ды, цеха. И он настойчиво, 
последовательно добивается 
их устранения. Если сам не 
может справиться, идет к 
механику цеха. Если это не 
поможет, дойдет и до дирек
тора предприятия. Челове
ком движет сознание своей 
причастности ко всему, что 
происходит на комбинате, 
стремление оправдать дове
рие людей. Бригада А. С. 
Кобы выступила инициато
ром соревнования рамных 
потоков и первой взяла 
очень высокое обязательство 
— напилить 41.000 кубомет
ров пиломатериалов за год.

Современный завод, фаб
рика, стройка — не только 
производство, выпускающее

П. Ф< Фроловой. Их сооб
щения о ходе сессий Верхов
ного Совета РСФСР и обла
стного Совета депутатов тру
дящихся, рассказы о прини
маемых там решениях люди 
воспринимают с большим 
интересом.

Много хороших дел могут 
записать в свой актив другие 
депутаты Ленинского райо
на г. Томска. Закон «О ста
тусе депутатов Советов де
путатов трудящихся» дает 
народным избранникам пра
во проверять работу пред
приятий и организаций по 
выполнению решений Совета 
и исполкома.

Группа депутатов Ленин
ского района недавно прове
рила, как на стройках, заво
дах и фабриках организова
но общественное питание.

Д Е П У Т А Т  И Ж И З Н Ь
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по, за плечами которого 
30-летний рабочий стаж. 
А. Ф. Селезнев руководит 
цеховым комитетом проф
союза, ходит в наряды как 
дружинник. Он часто бывает 
у своих избирателей, активно 
работает в постоянной депу
татской комиссии по жилищ
ному хозяйству.

Доброе слово сказал о 
Владимире Николаевиче
Драчковском —- Машинисте- 
инструкторе локомотивно
го депо, Григории Анд
реевиче Патрушеве — то
же машинисте депо, Сер
гее Ивановиче Лаптеве — 
машинисте тепловоза, Хады- 
че Манцуровой — монтере 
дистанции пути.

Депутаты личным приме
ром воодушевляют людей на 
ударный труд. Орденом Тру
дового Красного Знамени не
давно награжден бригадир 
рамного потока Томского 
деревообрабатывающего ком
бината А. С. Коба. Его 
бригада — одна из лучших 
на комбинате. Ежегодно этот 
коллектив досрочно выпол
няет. план. В прошлом году, 
например, к 10 декабря 
А. С. Коба и его( товарищи 
рапортовали о ‘завершении 
социалистических обяза
тельств, а к концу года вы
дали сверх плана 4.000 ку
бометров пиломатериалов. 
Производительность труда 
здесь возросла на 13 процен
тов.

А. С. Коба — прирожден
ный организатор, но всегда 
не удовлетворен достигну-

продукцию. Здесь работает 
большой коллектив, склады
ваются личные судьбы, фор
мируется сознание людей. 
И депутаты в этом играют 
важную роль. На заводе ре
зиновой обуви их 16. 
Здесь привыкли к тому, что 
депутат — это прежде всего 
отличный производственник, 
выступающий запевалой и 
организатором социалисти
ческого соревнования. При
мер тому — бригадир цеха 
сборки резиновой обуви Ге
рой Социалистического Тру
да, депутат областного Сове
та П. Ф. Фролова. Успешно 
завершив задание третьего 
года пятилетки, ее бригада 
выступила инициатором со
ревнования за досрочное вы
полнение годового плана в 
нынешнем году. Депутатам 
Г. Ф. Быковой, Л. X. Ши- 
ляевой присвоено звание 
«Победитель социалистиче
ского соревнования 1973 го
да». Внедрение рационали
заторского предложения де
путата В. П. Бахтиной, дало 
заводу экономию сырья и 
материалов на три тысячи 
рублей в год.

Так трудится большин
ство из 16 депутатов.• Народ
ные избранники ведут боль
шую воспитательную и мас
сово-политическую работу. 
У них тесный контакт с со
ветом общественности, 'кото
рый организовал несколько 
встреч в микрорайоне с де
путатом Верховного Совета 
РСФСР Н. И. Гришко, депу
татом областного . Совета

Депутаты Л. К. Ершова, 
Ю. Ф. Федоруц, А. Ф. 
Якушко, 3. П. Полюбина, 
Н. А. Дажун добились, что
бы строители, работающие 
на сооружении корпусов за
вода резиновой обуви, сухар
но-булочного цеха, химфарм- 
завода, были обеспечены го
рячим питанием по специаль
ным абонементам. С по
мощью депутатов Г. И. Гло
товой, Г. Н. Куршевой, 
А. А. Ивановой и других на 
заводе измерительной аппа
ратуры, лесоперевалочном 
комбинате, химфармзаводе 
наведен порядок в рассмотре
нии писем и жалоб трудя
щихся.

Многие руководители про
мышленных предприятий,: 
организаций и учреждений 
внимательно прислушивают
ся к мнению депутатов и 
поддерживают их во всем. 
Примером поистине деловых 
взаимоотношений депутатов 
и руководителей являются 
тот же завод резиновой обу
ви и его директор И. Д. 
Старцев. За последние годы' 
здесь построили и сдали в 
эксплуатацию несколько бы
товых и торговых учрежде
ний, два 70-квартирных до
ма и один гостиничного типа, 
газифицировано 26 домов, 
улучшено водоснабжение. А 
сколько сделано по благо
устройству! Заасфальтирова
ны часть улицы К. Маркса, 
площадь им. В. И. Ленина, 
несколько переулков, пост
роены новые скверы и т. д. 
Сам депутат районного Сове

та, И. Д. Старцев рассмат 
ривает предложения депута 
тов не как добрые пожела 
ния, а как призыв к дейст 
вию.

Но есть факты и другого 
рода. Депутат Ленинского 
райсовета Н. И. Казин тщет
но добивается создания 
бригады слесарей для улуч
шения технического обслу
живания автомобилей в пас
сажирском автотранспорт
ном предприятии № 3. Не 
может он решить здесь и во
проса об организации четкой 
работы контрольных меха
низмов, хотя аварийность 
на этом предприятии самая 
высокая в районе. Ни дирек
тор предприятия Т. С. Шев
цов, ни главный инженер 
Ю. И. Ивагин не разделяют 
беспокойства тов., Казина. 
Директор ПАТП-3 Т. С. 
Шевцов сам является депу
татом Ленинского райсове
та, но не был ни на одной 
сессии райсовета. Не удиви
тельна его «глухота» к пред
ложениям депутата.

В Ленинском районе, как 
~ и всюду, много дел, требую

щих каждодневного внима
ния народных избранников. 
Трудящиеся успешно взяли 
старт нового года — перевы
полнили пятимесячный план 
по реализации продукции. 
Многие, предприятия спра
вились с обязателбИтвами и 
добились успехов на всех 
участках хозяйственного и 
культурного строительства. 
Этому во многом способство
вали инициатива, делови
тость депутатов.

Ленинский райисполком 
стремится повысить роль на
родных избранников в борь
бе за успешное выполнение 
решений XXIV съезда
КПСС. Не случайно на об
суждение участников пред
последней сессии был выне
сен вопрос о повышении ро
ли депутата в трудовом кол
лективе и на избирательном 
округе в свете требований 
Закона «О статусе депутатов 
Советов депутатов трудя
щихся». Разговор был стро
гим, самокритичным, дело
вым. Каждый понимал: за 
выполнение намеченной пар
тией программы хозяйствен
ного и культурного строи
тельства с депутатов особый 
спрос. Потому необходимо, 
чтобы организаторская рабо
та Совета в целом и каждо
го депутата в отдельности 
была еще более целеустрем
ленной, наиболее действен
но способствовала претворе
нию в жизнь задуманного.
В этом народные избранни
ки видят истоки своего ав
торитета.

Н. ВАСИЛЕНКО.
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ДОЛГ КАЖДОГО СПЕЦИАЛИСТА
За успехи в развитии жи

вотноводства в первом квар
тале 1974 года нашей обла
сти присуждено первое место 
во Всероссийском социали
стическом соревновании по 
Западно-Сибирской зоне. Это 
победа животноводов и спе
циалистов хозяйств. И все 
же, анализируя сегодня свою 
работу, мы хорошо понйма- 
ем, что резервы для роста 
производства животноводче
ской продукции колхозы и 
совхозы используют еще не
достаточно. В 1973 году об
ласть не выполнила план 
производства молока, не 
удовлетворяется потребность 
населения в мясе. Медленно 
растет в хозяйствах пого
ловье скота, на ряде ферм 
низка его продуктивность.

Причинами низких качест
венных показателей являют
ся слабая кормовая база, не
высокое качество кормов, 
недостаточные темпы строи
тельства. Тормозит развитие 
животноводства и бруцеллез.

В 1970 году по решению 
облисполкома каждое хозяй
ство разработало мероприя
тия по борьбе с бруцеллезом 
и улучшению санитарного 
состояния тавотноводческих

ферм на 1971 —1975 годы. 
Сегодня полностью оздоров
лены фермы совхозов «Дуб
ровский» и имени XXI съез
да КПСС Кожевниковского 
района, «Заварзино», «Пет
рово» й «Межениновский» 
Томского, «Павловский» 
Каргасокского районов.

Но большинство хозяйств 
безответственно отнеслось к 
выполнению зооветеринар
ных требований, в результа
те оздоровление ферм идет 
медленно, а .на некоторых, 
ранее благополучных, появи
лись новые очаги бруцелле
за.

Экономический ущерб от 
этого заболевания велик. 
Ежегодно по этой причине 
выбывает из стада свыше 4 
тысяч коров, Ъотни их стано
вятся бесплодными, гибнет 
нарождающийся молодняк.

Проверки неблагополуч
ных хозяйств показали, что 
мйогие руководители очень 
нетребовательно подходили 
к ликвидации больного скота 
и замене его здоровым, сми
рились с нарушениями вете
ринарно-санитарных правил. 
Половина ферм не огорожена 
и не обеспечена санпропуск
никами. Многие не имеют

убойных пунктов, скотомо
гильников, навозохранилищ. 
Фермы посещают посторон
ние люди. .

Равнодушно относятся 
ветспециалисты к изоляции 
больных животных. Из 497 
ферм только в 13 имеются 
ветеринарные изоляторы. У 
нас нет возможности иметь 
на каждой ферме типовой 
изолятор, но огородить пло
щадку на 5—6 мест для со
держания заболевших можно 
везде.

Для оздоровления стада 
большое значение имеет вы
ращивание ремонтного мо
лодняка, чтобы можно было 
в случае вспышки бруцелле
за быстро пополнить стадо. 
К сожалению, в ряде хо
зяйств такого резерва нет.

В 1972 году ВОзнйк бру
целлез на Костаревской фер
ме совхоза «Путь Ленина» 
Парабельского района. Вме
сто немедленной изоляции и 
сдачи на убой больных ко
ров оставили в хозяйстве. В 
результате бруцеллез рас
пространился еще на трех 
фермах. Подобные случаи 
происходят в хозяйствах 
Томского, Бакчарского, Ча- 
инского и других районов.

Расчеты показывают, что 
фермы могут полностью об
новить стадо ремонтным мо
лодняком и увеличить при 
•этом поголовье коров на 
8—10 процентов. Ежегодно 
хозяйства получают ‘ -болей 
30 тысяч Телок. С учетом 
брака можно покрывать 25 
—26 тысяч голов, то есть 
вводить в стадо 27—30 про
центов нетелей от поголовья 
норов на начало года. Но мы 
вводим значительно мень
ше.

Чтобы вырастить здоро
вый ремонтный молодняк, 
нужно размещать его на изо
лированных фермах. Но в 
большинстве хозяйств это 
элементарное правило не 
выполняется, даже в небла
гополучных по бруцеллезу. 
И повинны в #том прежде 
всего зооветспециалисты. 
Вопреки правилам они не 
изолируют нетелей в от
дельные гурты, а часто 
вводят их в оздоровляемое 
стадо. В начале этого года 
на Богословской ферме-кол
хоза имени XXII съезда 
КПСС Зырянского района в 
стадо условно здоровых жи
вотных была введена группа 
нетелей. Уже через полтора

месяца у них обнаружился 
бруцеллез.

Во многих колхозах и сов
хозах нет родильных отделе
ний и профилакториев. Оте
лы ведутся в скотных дво
рах. Здесь же, в лучшем слу
чае в клетке, содержатся и 
новорожденные. В некото
рых хозяйствах есть типовые 
телятники, но используются 
они не по назначению. На
пример, в совхозе «Заветы 
Ленина» Кожевниковского 
района на трех фермах по
строены типовые телятники, 
но в них содержатся дойные 
группы.

Можно с уверенностью 
сказать, что ’если бы руково
дители и специалисты райо
нов и хозяйств со всей от
ветственностью отнеслись 
к выполнению организацион
но-хозяйственных, санитар
ных и специальных ветери
нарных мероприятий по 
борьбе с бруцеллезом, обста
новка на фермах была бьг 
значительно лучше. Особен
но много зависит от ветери
нарной службы.

В положении о ветеринар
ном инспекторе области и 
района сказано, что он мо
жет запретить эксплуатацию 
животноводческих объектов 
при выявлении заразной бо
лезни животных или при не
удовлетворительном ветери
нарно-санитарном состоянии. 
Однако очень редко ветврач 
накладывает карантин на 
ферму. Еще реже привлека
ют к ответственности руко
водителя и специалиста за 
большой падеж скота, не

удовлетворительное выращи
вание молодняка и т. - д. На
сколько часты еще бескон
трольность и попустительст
во!

В антисанитарном состоя
нии находятся Вакчарский и 
Колпашевский мясокомби
наты. Отходы сваливаются 
на открытое место, не дезин
фицируются. Мясокомбина
ты превратились в накопи
телей и распространителей 
бруцеллеза по области. Меж
ду тем ветеринарный надзор 
и санитарная инспекция не 
замечают этого.

В животноводстве идёт 
процесс концентрации. На 
одной площадке иля в поме
щении сосредоточивается 
много скота. Это требует по
вышения уровня ветеринар
ной работы. Нр практика 
строительства крупных жи
вотноводческих комплексов 
и ферм показывает, что, зоо- 
'Ветслужба по-прежнему до
пускает сдачу и эксплуата
цию объектов без санпропу
скников и огораживания, не 
выполняет инструкции о ра
боте предприятий по режиму 
закрытого типа. Такая бес
печность приводит к боль
шим потерям. Так, в 1973 
году на Ювалинском свино
комплексе Кожевниковского 
района из-за плохого сани
тарного состояния и несвое
временного проведения про
филактических прививок 
вспыхнула инфекция, кото
рая в короткий срок приве
ла к гибели большого коли
чества свиней.

Облисполком обязал совет

ские и сельскохозяйственные 
органы, руководителей и 
специалистов хозяйств сде
лать все, чтобы за 2—3 го
да ликвидировать на фермах 
бруцеллез. В каждом хозяй 
стве разработаны конкрет
ные планы организационно- 
хозяйственных- и специаль
ных мероприятий. За выпол
нением их будет установлен 
повседневный контроль. Ле
том и осенью планируется 
провести санитарный ремонт 
ферм. По возможности в 
каждом хозяйстве будут ор
ганизованы специализиро
ванные фермы по выращива
нию ремонтного молодняка. 
Уже сегодня надо выделить 
для больного скота изолиро
ванные пастбища.

Но особенно много рабо
ты у специалистов. В совхо
зах и колхозах области тру
дится большая армия вет
врачей и зоотехников. Мно
гие из них имеют опыт борь
бы с инфекционными ’заболе
ваниями. Долг каждого — 
своевременно проводить ди
агностические обследования, 
немедленно изолировать 
больной скот и, самое глав
ное* установить жесткий 
контроль за выполнением 
ветеринарно-санитарных ме
роприятий. Только в этом 
случае специалист может 
считать, что он в полной ме
ре использовал свои знания, 
проявил профессиональную 
энергию и настойчивость 

Л. САВЕЛЬЕВ, 
начальник областного 
управления сельского 

хозяйства.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



/

' 12 июня 1974 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ

КОМИ АССР. На таежных реках севера идет сплав 
леса. В навигацию потребителям будет доставлено более 
девяти миллионов кубометров древесины.

(Фотохроника ТАСС).

О Д ЕЖ Д А  ДЛЯ ТРУБ
Все гуще становится в Западной Сибири сеть нефте- и га

зопроводов. Одни строятся, другие проектируются. Известно, 
что трубопроводы до укладки их в землю покрывают син
тетической пленкой — для долговечности. Эта не такая уж 
сложная операция в услових сибирских морозов часто пре
вращается в проблему — полиэтиленовая лента становится 
ломкой.

На помощь строителям нефтяных и газовых магистралей 
пришли работники специального конструкторского бюро 
«Газстроймашина». Они разработали специальный контейнер 
для наложения полимерной пленки на трубы. В контейнере, 
оборудованном электрическим подогревом, полимерная 
пленка разогревается до температуры в пятьдесят градусов. 
После этого изолировочная машина без препятствий облачает 
трубу в синтетическую одежду.

А. ЗЛОТИН.
г. Москва.

МОЯ ЧЕСТЬ-ЧЕСТЬ КОЛЛЕКТИВА
В жалобной книге нашего 

ателье друг за другом—жа
лоба и благодарность одного, 
и того же автора. История* 
их написания сколь забавна, 
столь и поучительна. Кли
ентка сдала в химчистку 
шерстяную куртаг с аппли
кацией из замши. В процессе 
чистки аппликации отстали, 
упали на дно машины и за
мокли. Утром хозяйка при
шла за курткой. УвиДев, что 
с ней стало, она очень рас
строилась. Ей объяснили: ни
чего страшного не произо
шло —- химикаты растворя
ли клей, на который была 
посажена замша. «Обождите 
немного, аппликации высох
нут, мы их приклеим на ме
сто». Клиентка не хотела 
слышать и написала очень 
сердитую жалобу.

А в тот же день мы приве
ли куртку в порядок, отнесли 
ее клиентке домой. Увидев, 
что вещь ничуть не постра
дала, наоборот — выиграла 
от чистки, хозяйка извини
лась за свое поведение, при
шла в ателье и написала ря
дом с жалобой теплые слова 
благодарности.

Мы, работники сервиса, 
руководствуемся в своей 
деятельности правилом: 
«Клиент всегда прав». Даже 
тогда, когда возмущается, 
казалось бы, несправедливо. 
Ну, вот как в приведенном 
случае. Наша вина в том, что 
мы не смогли толково объ-

Проблемы

медицинской

практики

яснить женщине технологию 
процесса, предупредить о 
возможных последствиях. 
Отсюда недоразумение. Ка
чество нашей работы опреде
ляется удовлетворением за
просов наших посетителей, 
заказчиков, их добрым на
строением.

Качество работы... Где 
оно начинается? На каждом 
рабочем месте, как сказал 
Леонид Ильич Брежнев. 
Именно так! Вот наше 
ателье. Первый, с кем стал
кивается посетитель, при
емщица. От того, как примет 
она человека, как поговорит 
с ним, все объяснит и рас
толкует, зависит настроение, 
с которым он уйдет от нас. 
Но не только настроение. От 
этого минутного разговора 
зависит доброе имя ателье, 
а если хотите, .и всей службы 
быта. Выходит, что обще
ние с клиентом — не личное 
дело, а сугубо служебное.

Нельзя не назвать в каче
стве примера работу нашей 
приемщицы Ф. П. Шедлов- 
ской. Фрида Парловна — 
настоящая хозяйка ателье, 

а заказчики—ее гости. Вни
мательная хозяйка не только 
не допустит грубости по от
ношению к гостю, но сде
лает все, чтобы учесть все 
его пожелания. Особо следу
ет отметить умение Шедлов- 
ской разговаривать с посети
телями.

Приятно смотреть, как ра-

Н |
ботает Фрида Павловна:
просто, непринужденно. Но 
легко ли? На память прихо
дит приемщица, не удержав
шаяся у нас и трех месяцев. 
Все объясняется пониманием 
ответственности за поручен
ное дело. Добросовестным 
людям, что ни поручи —
печь пироги или собирать 
электромоторы*— все у них 
выйдет как надо. Жизненный 
принцип таких работников 
— «чтобы не было от лю
дей стыдно». За невнима
тельное отношение, за не
брежно сделанную вещь, за 
невыполнение слова.

Нас часто спрашивают: 
как вам удается идти впе
реди, работать лучше, чем 
другие? Без ложной скром
ности отвечаем: просто ста
раемся. Несколько лет под
ряд наше ателье занимает 
первые места в соревнова
нии, мы постоянно перевы
полняем планы. За год не 
получили ни одной жалобы, 
ни один заказ не был воз
вращен на переделку. В ак
тиве ателье — шестьдесят 
письменных благодарностей.

Успех — это приятно. Ни
кто не скажет, что у нас луч
ше условия. Нет, работаем 
мы на тех же машинах, ни
чем не отличаемся в снабже
нии, выполняем те же виды 
услуг, что и другие ателье.

Недавно на планерке в 
объединении, которые прохо-

ЗА В Ы С О К О Е  К А Ч Е С Т В О  Р А Б О Т Ы

дят обычно в четверг, разби
рали жалобу заказчиков на 
мастеров химчистки «Но
вость». После химчистки 
партия пальто оказалась не
годной: одежда для взрослых 
превратилась в подростко
вую. Причина оказалась про
стой: в машину попала вода 
из-за небрежности аппарат
чицы. Пренебрежение долей 
своих служебных обязанно
стей со стороны одной ра
ботницы обернулось непри
ятностью для нескольких че
ловек. Виновную обязали 
выплатить владельцам стои
мость пальто. Но разве дело 
Только в деньгах? Эта исто
рия стоила немало нер
вов, времени, не говоря об 
испорченном настроении. 
Так ателье теряет своих за
казчиков, так создается не
добрая слава предприятия, 
пункта обслуживания. Отсю
да — недостаток заказов, 
трудности с выполнением 
плана.

Служба быта — это высо
комеханизированные пред
приятия с разделением тру
да, с современной технологи
ей. Качество услуги в равной 
мере зависит от каждого опе- 
рационника. Если где-то объ
явилось слабое звено — бу
дет смазан труд всего кол
лектива. Поэтому важно, что- 

, бы ответственностью за ка
чество был проникнут каж
дый, чтобы каждый бОлел за 
честь предприятия.

Наш коллектив неболь
шой — всего пять человек. 
Каждый на своем месте, зна
ет и любит свое дело. Особо 
хотелось бы сказать об аппа
ратчице А. Т. Проскуриной. 
За семь лет работы она в со
вершенстве освоила секре
ты обновления вещей. Но, 
пожалуй, не это главное ее 
достоинство, хотя без зна
ний, умения никому еще не 
удавалось стать мастером. 
Уважение клиентов, коллек
тива она заслужила своей 
добросовестностью, ответст
венным отношением к делу. 
Качество химчистки во мно
гом зависит от того, чисто 
ли удалены пятца, снята 
грязь. Стоит немного рассла
биться, снизить требователь
ность к себе — и заметно 
снизится качество. Такая уж 
технологии: пятна после ма
шинной чистки не вывести 
почти никакими реактивами.

И еще хотелось бы отме
тить одно качество Адели Та- 
насовны: ее готовность поде
литься своим опытом, зна
ниями. У нас на последней 
операции — утюжке — сто
ит 3. А. Зенкевич. Операция 
важная, и Зинаида Архипов
на выполняет ее превосход
но. А учила ее Проскурина. 
Она передала ученице зна
ния, привила любовь к делу, 
воспитала ответственность. В 
случае надобности они с ус
пехом заменяют друг друга.

Я рассказала почти обо 
всем коллективе. Осталось 
назвать вторую нашу прием
щицу — Любу Кречетову. 
Она у нас недавно, но с ра
ботой освоилась, отличается 
прилежанием.

Не раз я задавала себе 
вопрос: грубиян, рвач мог 
бы войти в наш коллектив? 
И твердо отвечала: нет. По
тому что у нас существует 
атмосфера нетерпимости ко 
всяким негативным явлени
ям.

Что греха таить, есть в 
сфере обслуживания и гру
бияны, и рвачи, и халтур
щики. И, судя по жалобам, 
которые нам приходится раз
бирать в объединении, их 
немало. Без сомнения, в 
этом сказываются недостат
ки воспитательной работы. 
Каждый случай грубости, 
брака важно обсуждать в 
коллективах на общих собра
ниях, а не так, как это де
лается сейчас, — на совеща
ниях и планерках в управле
нии объединения. Нужно 
сделать так, чтобы земля го
рела под ногами бракоделе®, 
безответственных работни
ков. а

Но, наверное, не стоит ог
раничиваться моральным 
воздействием. Почему бы не 
ударить халтурщика рублем? 
Сейчас сдельная система оп
латы побуждает работников 
химчистки гнать вал. Стоит 
поставить зарплату работни
ков в зависимость от качест
ва. Как? Над этим надо ду
мать всем. Путей много, 
один из них подсказан газе
той «Красное знамя»: вве
сти коэффициент на зарпла
ту за качество.

А. ЛЕОНОВА, 
заведующая ателье хим
чистки Дома быта № 2.

т  о т к р ы т ь
Заметки пациента о стоматологической службе

Совет «берегите зубы» 
обычно вспоминается на при
еме у зубного врача. Знаете 
ли вы, что в помощи стома
толога нуждается 100 
процентов населения? Боль
ные зубы являются причи
ной хронических заболева
ний желудочно-кишечного 
тракта, сердечно-сосудистой 
системы, почек и других 
органов. Догадываетесь ли 
вы* что наблюдения за хро- 

I ' ническими больными, не 
поддающимися излечению, 
доказали, что передача этих 
больных стоматологу избав
ляла их от болезней без ме
дикаментозного лечения? Я 
лично ничего не знал и ни 
о чем не догадывался до тех 
пор, пока не пришлось по
просить ,в регистратуре по
ликлиники номерок к зуб- 

' ному врачу.
— Номерков уже нет, но 

вы попадете и так.
Очередь в кабинет быстро 

таяла, и я действительно 
попал к молодому врачу 
Стадину. К сожалению, в 
расписании прирма врачей 
и ьа дверях кабинета не 
принято указывать имени- 
отчества. В другой раз меня 
принимала Журова. Потом 
Морозова, Филимонов... Все 
они работают очень умело, 
решительно и быстро. С па
циентами обращаются непри
нужденно, почти ласково, 
даже в конце рабочего дня, 
ког^а видно, как они устали 
от нескончаемого потока 
людей.

За короткое время при
шлось научиться говорить 
не «рот», а «полость рта», 
узнать о зубах столько, 
сколько за всю жизнь не уз
нал, и убедиться в том, что 
стоматологи поликлиники 
при горбольнице № 3 не 
только приятные люди, но и 
большие специалисты своего 
дела. Их работа, по мнению 
все знающих пациентов, не 
является исключением. В 
поликлиниках города сегодня 
трудятся высококвалифици- 

\  рованные стоматологи. Же
лающие лечить или удалять 
зубы без особых ожиданий 
попадают на прием и полу
чают предельную помощь. 
Притом бесплатную, хочу 
заметить.

В городе действует сто
матологическое общество, 
которое анализирует состоя
ние этой отрасли медицины, 
стимулирует профессио
нальный рост, пропагандиру
ет и следит за внедрением 
научно-технических новинок, 
новых методов лечения. На 
хорошем уровне поставлено 
стоматологическое обслу
живание детей. Коллектив 
детской поликлиники ведет 
поголовное обследование 
учащихся в школах.

Лечат у нас зубов вдвое 
больше, чем удаляют. И все 
же во всех поликлиниках го
рода —- свыше 10 тысяч по
сещений в кабинеты, где 
удаляют зубы.

Конечно, некоторые паци
енты, как и я, приходят не 
один раз. Уменьшим эту 
цифру вдвое — 5.000 чело
век в течение месяца гото

вятся к следующей стомато
логической операции — зу- 
бопротезированию, а попа
дают на нее только 500.*

В некоторые месяцы к 
врачам-протезистам про
никает чуть больше пациен
тов. Это зависит от наплыва 
сельских пациентов в обла
стную стоматологическую 

поликлинику на Набережной 
реки Ушайки.

— Сейчас на зубопротези- 
рование мы не записываем,
— встретят вас там. — На 
улицу Шевченко идите.

— Мы записываем на 
1976 год, — говорят паци
ентам на улице Шевчен
ко, где располагается зубо
протезное отделение поли
клиники № 1 , и никуда не 
посылают дальше, поскольку 
больше нйгде протезистов 
нет.

В обоих зубопротезных 
учреждениях города по фор
ме самое вежливое обраще
ние, как и во всех поликли
никах города, а по существу
— издевательство над паци
ентами, которым зубы нуж
ны не через два года, а се
годня. Виновны ли врачи- 
протезисты в этом? Послу
шаем их руководителей.

— Да, люди ждут и год, и 
два, но городские, а сель
ские жители идут у нас без 
всякой очереди. Кроме того, 
во всех районах области 
есть свои протезисты и зуб
ные техники. Даже жители 
далеких лесных поселков 
обслуживаются стоматолога
ми лучше, чем в других об
ластях, — говорит исполня
ющая обязанности главного 
врача областной поликлини
ки М. П. Андреева.

Областная стоматологиче
ская поликлиника не способ
на справиться с потоком из 
собственного экстракционно
го кабинета. Все прбгезисты 
и зубные техники работают 
тут, не покладая рук. У них 
большая нагрузка на каждо
го. Если приглядеться к дея
тельности этого ведущего 
зубопротезного учреждения, 
то видишь, что основная 
Масса сельских пациентов 
идет из Томского района. 
Областная поликлиника, не
смотря на ее помощь всем 
районам области, практиче
ски превратилась в поликли
нику для одного района. По
требности областного цент
ра тут никого не волнуют, 
они не изучаются. Поэтому 
запись пациентов закрыта. 
Горожане устремляются на 
улицу Шевченко.

— За последние годы при 
той же численности коллек
тива мы удвоили количество 
выполняемых заказов, —
— рассказывает заведую
щий зубопротезным отделе
нием Л. С. Кужевский. — 
Но спрос таков, что мы не 
справляемся. Запись не за
крываем, потому что люди 
идут и идут. Что прикажете 
с ними делать? Лучше двух
годичная определенность, 
чем никакой. Нужна город
ская зубопротезная поликли
ника — другого выхода не 
вижу.

Действующее тоже с .пре
дельной нагрузкой, это отде
ление возникло на базе об
щежития ГРЭС-Н. Руководи
тели предприятия сначала 
выделили несколько комнат, 
потом отдали часть фойе, но 
отдать все общежитие, есте
ственно, не могут. И такДжи 
сдОлали для укрепления этой 
отрасли стоматологии боль
ше, чем все остальные , го
родские организации, вместе 
взятые. Сейчас протезисты 
имеют около 200 квадрат
ных метров производствен
ных площадей. Не жалуются 
на тесноту, но вот в одной 
комнате, например, гипсо- 
вочный, полимеризационный, 
полировочный и паяльный 
участки. Они по нормам 
должны иметь отдельные 
помещения. О расширении 
отделения, об установке до
полнительных кресел и обо
рудования говорить не при
ходится.

Коллектйв отделения ра
ботает с 8 часов утра до 
8 часов вечера. Здесь 
трудятся прекрасные спе
циалисты, не только вы
жимающие максимум из 
своих производственных 
мощностей, но переживаю
щие, что очередь слишком 
длинна и их усилия не со
кращают ожидание пациен
тов. Что делать? Как могут 
5 врачей и 9 техников про
пустить людскую лавину в 
нормальные сроки? Сравни
те:^ на Томский сельский 
район работают в областной 
поликлинике 10 врачей и 25 
техников. Конечно, они при
нимают и городских жите
лей — в виде исключения.

Отчего же единый стома
тологический процесс ока
зался разорванным? Отчего 
такой контраст между лече
нием, удалением зубов и 
их протезированием? При
чем дистанция между экс
тракционным кабинетом и зу
бопротезным отделением все 
увеличивается. Запись скоро 
будет идти уже на 197.7 год, 
а в начале следующего года 
— на 1978-й*

В течение многих лет на 
состояние и развитие зубо- 
протезирования никто не 
обращал серьезного внима
ния. Даже напротив. В свое 
время в Томском медицин
ском институте был стома
тологический факультет, го
товивший и врачей-проТе- 
зистов. В городе действова
ла зуботехничебная школа, 
дававшая чуть ли не всей 
Сибири техников-протези- 
стов. И факультет, и школа 
были закрыты из-за отсут
ствия помещений. Сейчас 
специалисты приезжают ото
всюду, даже из Москвы. И 
уезжают в районы области, 
где сразу дают им жилье.

Кадровой проблемы, по 
мнению работников обл- 
здравотдела, не существует. 
Но в 1973 году заявка зубо
протезного отделения на 
двух врачей и трех техников 
осталась невыполненной по 
единственной причине: да
же места в общежитии найти 
невозможно для этих специа
листов. Между тем три сто

ла зубных техников в отде
лении пустуют.

— Дело не в специалистах 
и не в жилье. Я вижу един
ственную проблему — новые 
производственные площади 
для зубопротезирования, — 
сказал . заведующий обл- 
здравотделом Б. В. Тепля
ков. — Любое число специа
листов из Омска, любое обо
рудование, квартиры — все 
мы получим и в короткие 
сроки ликвидируем это боль
ное место в Томске. Дайте 
первый этаж любого восьми
десятиквартирного доМа для 
городской поликлиники. Это 
— 8Q0 квадратных метров. 
А отделение на Шевченко 
надо закрыть. Разве мож
но так работать?

Закрыть, как мы убеди
лись, намного легче, чем 
открыть. Вспомним, что 
20 января 1969 года облис
полком принял, постановле
ние № 25, в котором говори-, 
лось о строительстве город
ской стоматологической по
ликлиники. Сейчас в обл- 
здравотделе постановление 
толкуют как решение о не
медленном выделении перво
го этажа1 любого дома в лю
бом районе. Пусть будет 
так. Кто же должен в первую 
очередь заботиться о выпол
нении этого решения, если 
не ответственный за эту от
расль отдел?

Странным выглядит и тот 
.факт, что указанное поста
новление облисполкома в те
чение пяти лет «маринует
ся» в горисполкоме. Конеч
но, у горисполкома очень 
много серьезных вопросов, 
но не выполнять решения 
вышестоящего органа —- это 
как-то не в стиле руководи
телей. Просто не было взято 
под контроль постановление 
облисполкома ни в облздрав- 
отделе, ни в горисполкоме. 
Все, как выяснилось, забы
ли о нем, ссылаясь на не
хватку средств.

Широкий размах бесплат
ной медицинской помощи за 
счет госбюджета, разумеет
ся, не позволяет горздрав- 
отделу периодически выде
лять средства и на развитие 
зубопротезирования. Но эта 
отрасль медицины хозрас
ч ета , быстро окупает сама 
себя и дает прибыль в тот 
же госбюджет. Относитель
ная самостоятельность зубо
протезирования, вероятно, и 
сыграла решающую роль в 
том, что оно оказалось сего
дня самой отстающей от
раслью медицины в городе.

— Вот будет строиться 
новая поликлиника, пяти
этажная, для работников 
электротехнической промыш
ленности. Там можно будет 
выделить место и для город
ской зубопротезной поликли
ники,—единственное, что го
ворят сегодня во всех ответ
ственных инстанциях.

Ну что же, к тому време
ни пациента запишут на 
198... какой-нибудь год. Мне 
хочется предупредить, что 
не надо ничему удивляться, 
На Иркутском тракте от
крылся еще один экстракци
онный кабинет. Скоро нач
нут работать такие же каби
неты в новых микрорайонах 
на Каштаке. Запишите туда 
сегодня же не только себя, 
но и своих детей. Как раз 
подойдет очередь, когда они 
подрастут. Вопрос, правда, 
еще не ясен:, нужны ли им 
будут искусственные . зубы. 
Если с такой точки зрения 
подходить, то правильно: 
можно закрыть и единст
венное зубопротезное от
деление на улице Шевченко, 
где учитывают запросы на
селения и не в силах их 
удовлетворить.

В. ЛАВРОВ.

О О БШ И ЕИ И Я

Пленум ЦК МНРП
УЛАН-БАТОР, 10 июня, 

(ТАСС). Здесь состоялся 
VIII пленум ЦК МНРП, на 
котором с речью выступил 
Первый секретарь ЦК 
МНРП, Председатель Совета 
Министров МНР Ю. Цеден- 
бал.

Ю. Цеденбал подробно 
рассказал об успехах мон
гольского народа в выполне
нии народнохозяйственного 
плана 1974 года и ближай
ших задачах в экономике, 
уделив особое внимание ме
роприятиям по развитию 
сельскохозяйственного про
изводства и повышению бла
госостояния сельских тру
жеников.

Б решений основных про
блем строительства МНР, в 
том числе в развитии сель
ского хозяйства, решающую 
роль играет братская беско
рыстная помощь великого 
Советского Союза, подчерк
нул Ю. Цеденбал. Наш на
род имеет возможность ус
пешно строить социализм, 
опираясь именно на крепну
щее единство и братскую 
дружбу с Советским Союзом 
и другими странами социа
лизма, в первую очередь со 
странами—членами СЭВ.

Происходящие ныне в ми
ре сдвиги свидетельствуют, 
что основные тенденции и 
направления международного 
развития в наибольшей сте
пени определяются воздейст
вием крупных мирных ини
циатив и совместной, согла
сованной политики Советско
го Союза и других братских 
социалистических стран, ус
пешной реализации Програм
мы мира, принятой XXIV 
съездом чКПСС, отметил 
Ю. Цеденбал. Мирное на
ступление социализма, его 
------------ А----------- -----------------

РЕЧЬ
Ю. ЦЕДЕНБАЛА

инициатива и настойчивые 
усилия проявляются в реше
нии назревших проблем со
временности, в ликвидации 
существующих очагов напря
женности, в создании атмо
сферы доверия и взаимопо
нимания между государст
вами.

Факты со всей ясностью 
показывают, что наиболее 
ярым противником междуна
родной разрядки по-преЖне- 
му выступают нынешние ки
тайские лидеры. Классовой 
внешнеполитической линии 
стран социалистического со
дружества, направленной на 
то, чтобы обеспечить’ мирные 

• условия для развития чело
вечества, маоистское руко
водство Китая пытается про
тивопоставить свой антина
родный, социал-шовинисти
ческий курс.

Китайские правители стре
мятся всячески обострять 
кризисные ситуации в том 
или ином районе мира, под
держивать постоянную на
пряженность и трения- в от
ношениях между государст
вами противоположных об
щественных систем. Они вы
ступают за сохранение воен
ного присутствия империа
листических держав в Евро
пе и Азии, призывают стра
ны НАТО единым фронтом 
выступать против Советско
го Союза и других участни
ков Варшавского Договора.

Китайские руководители 
по-прежнему продолжают

проводить аннексионистскую 
политику в отношении МНР. 
Наша страна, продолжал 
Ю. Цеденбал, постоянно 
подвергается политическо
му, экономическому и идео
логическому давлению со 
стороны Китая.

В своей идеологической 
диверсии китайские власти 
делают главную ставку на 
подрыв уз дружбы монголь
ского народа с народами Со
ветского Союза и других 

' братских стран.
Позиция нашей партии в 

отношении политики нынеш
них китайских руководите
лей ясна, заявил Ю. Цеден
бал. Мы будем вести непри
миримую борьбу против
враждебной теории и прак
тики маоизма, против 
провокационных, расколь- ■ 
нических действий Пеки
на. Эта линия не противо
речит принципиальному кур
су МНРП и нашего госу
дарства на нормализацию 
межгосударственных отно
шений с КНР, на восстанов
ление дружественных связей 
с китайским народом.

В принято^ постановле
нии пленум ЦК МНРП цели
ком и полностью одобрил по
литическую линию и практи
ческую деятельность Полит
бюро ЦК партии по осу
ществлению задач внешней 
и внутренней политики, вы
двинутых XVI съездом 
МНРП.

' Пленум рассмотрел во
просы, выносимые на об
суждение очередной сессии 
Великого Народного хурала 
МНР. ■

Пленум избрал Ж. Бат
мунха членом Политбюро 
ЦК МНРП.

П О Л О Ж Е Н И Е  В П А К И С Т А Н Е
ИСЛАМАБАД, 10 июня. 

(ТАСС). Вновь обострилось 
положение в Пакистане, где 
уже Почти две недели про
исходят столкновения между 
религиозными фанатиками, 
принадлежащими к различ
ным мусульманским сектам. 
Сегодня представители 18 
религиозных организаций и 
политических партий Орто
доксального мусульманского 
толка, собравшиеся в лахор
ской мечети, приняли декла
рацию, в которой в ультима
тивной форме требуют от 
правительства 3. А. Бхутто 
запретить мусульманскую 
секту Ахмеди (Кадиани),

уволить членов этой секты 
со всех руководящих постов 
в армии и административ
ном аппарате и арестовать ее 
лидеров. В декларации гово
рится, что если правительст
во не согласится, удовлетво
рись указанные требования 
в четырехдневный срок, то 
созданный согодня этими ор
ганизациями Всепакистан- 
ский комитет действий призо
вет провести 14 июня всеоб
щую забастовку протеста. 
Если же забастовка протеста 
не даст результатов, то ко
митет действий примет дру
гие, более действенные ме
ры.

Этот ультиматум, несом
ненно, еще более ожесточит 
характер нынешних волне
ний, вспыхнувших в Пакиста
не на религиозной почве, в 
результате которых уже по
гибло несколько десятков 
человек и несколько сот че
ловек получили серьезные 
ранеййя. Выступая на днях в 
национальной ассамблее, 
премьер-министр Пакистана 
3. А. Бхутто высказал мне
ние, что эти волнения прово
цируются определенными 
силами, выступающими про
тив правительства. Подобный 
же конфликт в 1953 году 
привел к гибели более 2 тыс. 
человек и к установлению з 
стране Военного режима.

Призыв к единству 
левых сил

ДЕЛИ, 11 июня. (ТАСС). 
Коммунистическая партия 
Индии выступает за объеди
нение всех левых, демокра
тических сил страны, вклю
чая прогрессивные элементы 
правящей партии Индийский 
национальный конгресс, в 
борьбе против роста цен и 
инфляции, против спекулян
тов и дельцов «черного рын
ка», заявил в интервью де
лийской газете «Патриот» 

генеральный секретарь На
ционального совета КПИ 
Раджешвара Рао. Он при
звал индийское правительст
во принять экстренные меры 
для прекращения роста цен 
и инфляции в стране. Одним 
из первых шагов в этом на
правлении, сказал Р. Рао, 
Должно стать установление 
контроля государства над 
оптовой торговлей зерном и 
другими товарами первой 
необходимости, а также соз
дание широкой сети магази
нов с умеренными ценами.

Генеральный секретарь 
Национального совета КПИ 
призвал правительство огра
ничить собственность сель
ской буржуазии. Он подчерк
нул, что рост цен в стране 
вызван иностранными моно
полиями, крупными земле
владельцами, кулаками и 
спекулянтами.

Выступая против усиления 
влияния иностранного капи-* 
тала в национальной экономи
ке Индии, Р. Рао заявил, что 
«наша страна обладает до
статочными ресурсами, что
бы развивать собственную 
экономику».

Жилищная 
проблема в ФРГ

БОНН, 10 июня. (ТАСС). 
В необычной форме выра
зили свой протест против 
произвола домовладельцев 
жители одного из районов 
Кельна: они отказались пла
тить квартирную плату, ко
торая за последнее время 
была повышена на 30 про
центов. На жилых домах бы
ли вывешены Плакаты: «Про
тестуем против произвола», 
«Положить конец повыше
нию квартплаты».

Случай в Кельне —. одно 
из свидетельств остроты жи
лищной проблемы в ФРГ. ПО 
данным печати, в крупней
шей земле Западной Герма
нии — Северном Рейне-Вест- 
фалии сейчас пустует более 
15.000 квартир. Они не засе
лены потому, что слишком 
дороги для трудящихся. Все
го же в ФРГ по этой причине 
остаются незаселенными 
свыше 220 тыс. квартир, 
хотя потребности в жйлье с 
каждым гОдом растут.

Грубые маневры противников разрядки

СИТА РЯ МОЛЕКУЛ
Через сита, созданные укра

инскими физиками, можно 
«просеять* даже молекулы. 
Эта ювелирная операция ста
ла возможной благодаря син

тезированным в Киеве кри
сталлам с мельчайшими и оди- 41 
маковыми по размерам порами 
величиной в десятимиллион
ную долю миллиметра.

Использовав такие сита, уче
ные Института химии высоко- 
молекулярных соединений АН

УССР «рассортировали» моле
кулы жидкого горючего. В ус
тановке, созданной в лабора
тории, пары топлива проходят 
сквозь слой кристаллов и де
лятся на бензин с высоким 
октановым числом и побочные 
продукты — парафины, моле

кулы которых имеют иную 
структуру.

Технология, предложенная 
киевскими учеными, положе
на в основу проекта первой 
промышленной установки для 
разделения нефтепродуктов 
молекулярно-ситовым методом.

' (Корр. ТАСС).

С удивительным упрям
ством и откровением дейст
вуют наиболее рьяные про
тивники разрядки междуна
родной напряженности, по
борники «холодной войны». 
Особое рвение, как обычно, 
проявляют представители 
военно-промышленного ком
плекса и сионистского лобби 
в США, которые без устали 
стремятся ставить палки в 
колеса прогресса сойетско- 
амерйканских отношений. 
На этой стезе упорно сорев
нуются друг с другом два 
реакционных американских 
сенатора — Джеймс Бакли 
(республиканец от штатё 
Нью-Йорк) и Генри Джек
сон (демократ, от штата Ва
шингтон).

Не успел Бакли высту
пить 9 июня по радиопро
грамме «Эй-би-си» с очеред

ными измышлениями о ка
ком-то мифическом «усиле
нии жесткости» позиции Со
ветского Союза, как в тот же 
день Джексон разразился 
речью на аналогичную тему 
в телевизионной программе 
«Лицом к стране».

И тот и другой высказыва- ■ 
ются против советско-амери
канских переговоров в вер
хах. Их негативная пози
ция, судя по результатам 
опросов общественного мне
ния, прямо противоположна 
взглядам подавляющей ча
сти американских граждан. 
Последние решительно вы
сказываются в пользу макси
мального использования ре
альных возможностей плодо
творного развития мирных 
взаимовыгодных отношений 
между США и Советским 
Союзом.

Джексон прибегает к из
любленному приему — запу
гиванию. Он предпочитает 
черпать из арсенала искус
ственно нагнетаемых им са
мим страхов. По этой части 
он большой специалист. Так, 
например, в своем послед
нем выступлении Джексон 
пугает «катастрофой» совет
ско-американских перегово
ров.

Его заботы не имеют ни
чего общего ни с интересами 
международной безопасно
сти, ни с национальными 
интересами США. Хорошо 
известно, о чьих интересах 
печется сенатор. В США его 
все чаще именуют «джентль
меном из военно-промыш
ленного комплекса». И надо 
отдать ему должное: этот

титул сенатор полностью оп
равдывает.

«Джексон, — констатиру
ет хорошо информированная 
газета «Сиэттл постинтел- 
лидженсер», — пользуется 
исключительной популярно
стью у тех дельцов штата 
Вашингтон, чье благополучие 
зависит от военных заказов».

Маневры Джексона и К°. 
таким образом, никого не 
введут в заблуждение. Союз 
милитаристов - профессиона
лов С монополиями н оголте
лой реакцией всех мастей, 
включая самого Джексона,— 
вот кто прежде .всего боится 
катастрофы в результате 
закрепления и углубления 
разрядки международной на
пряженности.

И. ОРЛОВ, 
обозреватель ТАСС.
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ник Рождение „КЛМИ

В Томском Доме ученых 
умеют найти интересные 
формы работы. Очень акту
альными и полезными стали 
занятия по эстетическому 
воспитанию детей. Успешно 
работает изостудия, выста
вившая сейчас в фойе Дома 
ученых творческие работы 
участников. Постоянно про
водятся циклы лекций в дет
ских музыкальных и кино
лекториях.

Сейчас здесь начато новое

интересное дело: организо
ван клуб любителей камер
ной музыки — «КЛМ».

— Прошло уже два кон
церта, — говорит замести
тель директора Дома ученых 
О. П. Боярская, куратор
клуба. — И мы видим, что 
наш малый кинозал явно те
сен. Занятия клуба нужно 
проводить в большом зале.

Что же привело слушате
лей в этот клуб? Прежде
всего, возможность послу
шать камерную музыку, по
знакомиться с новыми или 
редко исполняемыми сочине
ниями. Энтузиасты клуба — 
артисты филармонии В. Мак
симов, А. Коптелов, Л. По-

ходова, преподаватели муз- 
училища и педучилища 
Е. Фефелова, В. Акулов,
A. Изотова. Инициатива му
зыкантов, пожелавших в 
свое свободное время на об
щественных началах органи
зовать постоянно действую
щий клуб, была поддержана 
директором музучилища
B. Мельниченко и админист
рацией Дома ученых. Уже в 
первых двух концертных про
граммах приняло участие 
около 20 исполнителей, в 
том числе и студенты муз
училища.

В программу концертов 
вошли произведения рус
ских и зарубежных компози-

торов-классиков. Большой 
интерес представляет ис
полнение таких произведе
ний. как «Дивертисмент» 
Моцарта, вторая часть квар
тета Чайковского, концерты 
для флейты Вивальди, для 
кларнета с камерным орке
стром Цетера, оркестровая 
сюита Баха, соната для аль
та и фортепьяно Глинки, Вио

лончельная соната Рахмани
нова, «Серенада» для струн
ного оркестра Моцарта. Слу
шатели тепло приняли соли
стов - инструменталистов 
Л. Сафонова (флейта), 

Л. Дружинина (кларнет),
И. Еремеева (валторна), пев
цов Н. Изотову и В. Акуло

ва, пианистку Е, Фефелову. 
С большим успехом выступи
ли В. Максимов (виолон
чель) и А. Коптелов (альт).

Второй концерт клуба был 
Посвящен славной дате — 
175-летию со дня рождения 
А. С. Пушкина.

В планах нового творче
ского объединения — зна
комство слушателей (^музы
кой венских классиков, с 
творчеством Баха, Генделя, 
Бетховена.

Уже первые занятия клуба 
показывают, что эта форма 
творческого общения инте-. 
ресна и для исполнителей, и 
для слушателей. Музыканты 
получают возможность рас
ширить свой исполнитель
ский диапазон (камерная 
музыка пока еще нечасто 
играется в филармонических 
концертах), а слушатели — 
познакомиться с прекрасной

музыкой. Что особенно раду
ет— на концертах клуба по
является много новичков. 
Вот что говорит сотрудник 
ТИАСУРа В. Г. Бутько:

— Хожу в клуб, потому 
что хочу научиться разби
раться в серьезной музыке. 
Убежден, что ничто не может 
заменить живое звучание 
инструмента и ощущение не
посредственного присутствия 
при том, как рождается твор
чество...

Потребность в камерных 
концертах никогда не исче
зала и не исчезнет, как не 
исчезнут и любители камер
ной музыки. Клуб в Доме 
ученых имеет самые благо
приятные перспективы для 
успешной работы: добрых
хозяев, активных организа
торов, хороших исполните
лей и заинтересованную слу
шательскую аудиторию.

Н. АЛЕКСЕЕВА.

ГАСТРОЛИ ТЕАТРА им. В. Ф. КОМИССАРЖЕВСКОИв

НА СНИМКЕ: сцена из спектакля «Романтика для 
взрослых». Слева — С. Ландграф.

ЙКТЕРЫ И РОЛИ
Гастроли Ленинградского драматического театра 

им. В. Ф. Комиссаржевской проходят в Томске с боль
шим успехом. Зрители проявляют немалый интерес к ра
ботам ленинградских мастеров сцены. Естественно их же
лание ближе узнать ведущих артистов театра, познако
миться с их творческими биографиями, мечтами и плана
ми: Мы беседуем с представителями двух поколений ко- 
миссаржевцев 1— заслуженной артисткой РСФСР Гали
ной Короткевич и артистом Станиславом Ландграфом.

Первые вопросы — к Галине Короткевич.

ЛЕТО
ШКОЛЬНИКА НЕРАВНОДУШНЫЕ I  ПОЛЮ

ШАХМАТЫ

За путевки в финал
НИЦЦА, 10 июня. (Корр. 

ТАСС). На Всемирной шах
матной олимпиаде сборные 
СССР и Уэльса лидируют в 
первой полуфинальной груп
пе, набрав по 11,5 очка из 
двенадцати. В третьем туре 
наши гроссмейстеры Карпов, 
Петросян, Таль и Кузьмин 
нанесли поражение команде 
Иордании — 4:0.

Сборной Уэльса удалось 
догнать команду СССР бла
годаря победе с «сухим» 
счетом — 4:0 над шахмати
стами Пуэрто-Рико.

Результаты остальных

встреч в этой группе: Шот
ландия — Антильские остро
ва — 3:0 (одна партия отло
жена), Монголия — Польша 
— 1,5:1,5 (1). Команда Бра
зилии была свободна от иг
ры.

И в остальных группах 
сенсаций пока не произошло: 
лидеры — команды Югосла
вии, Венгрии, США, Чехо
словакии уверенно набирают 
очки. Особенно хорошо игра
ют кубинские шахматисты, 
у которых 12 очков из 12 
возможных!

ФУТБОЛ

О Ч Е Р Е Д Н О Й  Т У Р

— Когда вы пришли в 
этот театр?

— Война прервала мои за
нятия в институте, и по пу
тевке комсомола я была на
правлена в концертную 
бригаду при Ленинградском 
Доме Красной Армии. Вы
ступала с концертами на 
Волховском, Ленинградском 
и Ладожском фронтах, 
побывала на самых труд
ных участках фронта,. 
на передовой. После вой
ны окончила институт и бы
ла принята в «Новый театр» 
— теперь он называется 
Театр имени Ленсовета. С 
1962 года работаю в труппе 
театра имени В. Ф. Комис
саржевской. Первой ролью 
здесь была Лиза в пьесе 
Горького «Дети солнца».

— Ваши любимые спек
такли?

— Трудно назвать самый 
любимый. И все-таки это те, 
в которых мне, как актрисе,

пример, «Миллионерша», в 
которой* я сыграла более се
мисот раз; «Не беспокойся, 
мама!..», где я играю тетю 
Сашино. Моя героиня не од
нозначна, за кажущейся 
грубоватостью кроется мяг
кое, доброе, любящее сердце.

— Вы много снимались в 
кино. Как совмещается это с 
работой в театре?

— Начала сниматься до
вольно рано. Одной из пер
вых ролей в кино и, кстати, 
самой дорогой для меня бы
ла роль Нади Ковровой в 
фильме «Весна в Москве».

А если говорить о моих 
лучших, как мне кажется, 
фильмах, то это «Мы с 
вами где-то встречались», 
«Тени», «Дело». Я снима
лась в них после того, как 
сыграла в одноименных спек
таклях Н. П. Акимова.

Совмещать работу в кино 
и театре сложно. Переез
ды, репетиции, съемки, спек
такли — все отнимает вре
мя. Надо помнить и о доме 
— у меня дочь...

приходится отдавать много 
душевных сил, эмоций. На-

Беседу с молодым артистом Станиславом Ландграфом, 
исполнителем ролей в спектаклях «...Забыть Герострата!», 
«Царь Федор Иоаннович», «Иосиф Швейк против Фран
ца-Иосифа», «Романтика для взрослых» и других, мы 
начнем с традиционного вопроса:

Второй год существует в 
совхозе «Усть-Бакчарский» 
ученическая бригада как 
производственная единица. 
Трудились наши ребята всег
да немало. В горячее время 
на поля выходили стар и 
млад, но была эта работа 
эпизодической, не имела си
стемы, а Главное, не пред
ставляла для школьников на
стоящего интереса. В книгах, 
учебниках читали они о на
учно-технической революции, 
об автоматизации и механи
зации, а на практике сталки
вались с прополкой,с копкой 
картошки вручную. Новую 
технику не знали, во всем 
комплексе сельхозработ не 
участвовали — где уж тут 
говорить о > воспитательном 
значении, о привитии любви 
к сельским специальностям? 
Впрочем, несколько лет на
зад была попытка: школьни
кам выделили небольшой 
участок, и они вырастили на 
нем урожай на зависть всему 
району. Но тогда опыт про
должения не получил.

Когда мы начинали орга
низацию бригады в прошлом 
году, многие считали затею 
пустой. Инициатором, вдох
новителем нового дела и на
ставником ребят стал наш 
агроном. Владимир Дмит
риевич — человек реши
тельный, увлеченный, знаю
щий и любящий свое дело.

С тех пор прошел год. 
Сейчас уже ни у кого не ос
талось сомнений в том, что 
дело мы начали стоящее. 
Школьники собрали по 
262 центнера кукурузы с 
гектара — это выше сред
необластного результата, по 
300 центнеров куузики.

Мы передали школе два 
трактора — «Беларусь» и 
гусеничный. Занятия с юно
шами вели лучшие наши ме
ханизаторы Анатолий Чер
нов и Павел Ильиных. В 
бригаде три звена: механиза
торов — сюда входят пока 
только юноши, опытническое 
— оно ведет метеорологиче
ские наблюдения, замеры де-

В этот вечер не школьном поле собрались взрослые. Ин
структор по вождению трактора Анатолий Чернов сам сел за 
рычаги. Главный агроном совхоза Владимир Дмитриевич Лан- 
тух придирчиво проверяет величину междурядий.

Учитель химии Борис Игнатьевич Шайдуров промеряет рас
стояние.

Устанавливаются маркеры на сеялке. Завтра школьная про
изводственная бригада начинает сев куузики. Мешки с семе
нами, которые сегодня днем группа девятиклассниц тщатель
но смешала с минеральными удобрениями, уже подвезены. 
К школьному лолю подкатывает директорский «газик»:

— Ну, как?
— Все готово, Андрей Николаевич. Можно начинать.

лянок, а также изучает 
влияние удобрений на, уро
жай картофеля, кукуру
зы, куузики. Девушки учиты
вают засоренность, повреж
дения растений вредителями 
и болезнями, проводят хими
ческий анализ сока расте
ний, подкормку.

Третье звено — цветово
ды. Они трудятся на при
школьном участке, озеленя
ют улицы поселка.

Конечно, бывают периоды, 
когда все заняты какой-то 
одной работой. В последнюю 
декаду июня вся школа под
нимается для ухода за полем 
куузики* пропалывает кар
тофель. Кроме того, группа 
в пятьдесят человек выезжа
ет в Бакчарский район уха
живать за лесопосадками.

Недавно в школе прошло 
комсомольское собрание, по- • 
священное итогам работы 
XVII съезда ВЛКСМ. На нем 
ребята вели большой раз
говор о трудовом воспита
нии, о своей производствен
ной бригаде. Говорили о том, 
что их труд — это государ
ственное дело. Здесь же ре
шались оргвопросы: постайЭ- 
вили, что в лагере труда и 
отдыха подъем будет в семь 
утра. Затем -» линейка, 
подъем флага и разнарядка 
на работу. Одна труппа от
правляется в поле* другая- — 
на экскурсию в природу. Ве
черами в лагере будут прово
диться спортивные соревно
вания. За лето надо сдать 
все нормы ГТО. Готовятся к 
работе политинформаторы, 
агитбригада.

Задача руководства совхо
за — создать ребятам все 
условия для успешного труда 
и отдыха. В мастерских мы 
стараемся обслужить их в 
первую очередь. «И я, и се
кретарь парткома Виктор 
Александрович Попов стара
емся почаще побывать у 
них. Похвала или замеча
ние, сделанные вовремя, — 
это очень важно.

Весь комплекс работ в 
прошлом году был завершен 
праздником урожая, на кото
ром подведены итоги, на
граждены победители сорев
нования.

В этом году организовано 
еще одно ученическое звено 
— животноводов. Будем го
товить мастеров машинного 
доения. Скоро вступит в 
строй типовой животноводче
ский комплекс в Нижней Ти- 
ге. Современное здание, мо- 
локопровод «Даугава» — на
деемся, все это привлечет 
старшеклассниц. Надо ска
зать, что и раньше, особенно 
летом, школьницы подменя
ли матерей-доярок. Но теперь 
движение станет массовым, 
получит материальную базу. 
Кроме того, начинаем гото
вить для совхоза шоферов — 
механизаторскими кадрами 
уже обеспечены полностью. 
Судите сами: за последние 
три года из ста тридцати вы
пускников, получивших удо
стоверения сельского меха
низатора, более пятидесяти 
остались в сельской местно
сти.

У школы крепкие связи с

совхозом. Они заключаются 
не только во взаимной помо
щи. Младшие и старшие де
ти бывают в полеводческих 
звеньях, на фермах, в ма
стерских с экскурсиями. 
Проводятся встречи с пере
довиками сельского хозяйст
ва. Доярки Усть-Бакчарского 
отделения шефствуют над 
пятиклассниками. Но мы счи
таем, что эту работу важно 
совершенствовать. Малы 
контакты производственной 
бригады с рабочими совхоза. 
Надо, чтобы лучшие наши 
труженики и специалисты 
в течение всего учебного го
да обсуждали с ребятами все 
вопросы летней трудовой 
деятельности.

Нынче в звене механиза
торов появился свой учетчик. 
Мы хотим, чтобы среди уче
ников появились свой агро
ном и свой экономист, чтобы 
ребята сами участвовали в 
составлении технологических 
карт.

Но воспитательная роль 
ученической производствен
ной бригады не только и не 
столько в том, что здесь го
товятся кадры для нашего 
хозяйства. Я уже упоминал, 
что на комсомольском собра
нии школьники сами называ
ли работу в' бригаде государ
ственным делом. Это очень 
важно. Труд, построенный на 
научной основе с применени
ем современной техники, 
приносит им настоящее 
удовлетворение и ощущение 
причастности к важному об
щему делу. Ребята наши 
растут неравнодушными к 
полю. Когда готовились к 
началу весенних работ, они 
тщательно расчищали, распа
хивали свой участок. Но, по
верьте —- мы убедились в' 
этом воочию: если теперь 
кто-то из них заметит коря
гу на чужом поле, не поле
нится выбросить и ее. Это 
ли не результат, к которому 
мы стремились?

' А. КУРДЮМОВ,
директор совхоза «Усть-
Бакчарский» Чаинско- 

го района.

Результаты девятого тура 
чемпионата страны по фут
болу: «Кайрат» — «Динамо» 
(Тбилиси) — 5:0, «Пахта- 
кор» — «Арарат» — 0:0,
«Днепр» — «Динамо» (Киев)

— 0:0, «Зенит» — «Черно
морец» — 2:0, «Карпаты» — 
«Спартак» — 1:1, ЦСКА — 
«Заря» — 1:3.

(ТАСС).

В  Т Р Е Т Ь Е М  Э Ш Е Л О Н Е
Федерация футбола РСФСР 

сообщает результаты игр вто
рой лиги (пятая зона), состояв
шихся 7 июня: «Зауралец»
(Курган) — «Динамо» (Барна
ул) — 0:0, «Иртыш» (Омск) — 
«Шахтер» (Прокопьевск) — 2:0, 
«Луч» (Владивосток) — «Ура

лец» (Нижний Тагил) — 0:0, 
«Сахалин» (Южно-Сахалинск)— 
«Нефтяник» (Тюмень) — 3:2, 
«Вулкан» (Петропавловск-Кам- 
чатский) — «Локомотив» (Че
лябинск) — 1:0.

(ТАСС).

Л У Ч Ш И Й  Х О К К Е И С Т
Лучшим советским хокке

истом минувшего сезона по 
результатам седьмого тради
ционного опроса еженедель
ника «Футбол—хоккей» при
знан вратарь ЦСКА и сбор
ной СССР Владислав Треть
як.

Первый голкипер чемпио

ната мира и Европы в Хель
синки собрал 113 очков. На 
втором месте нападающий 
ЦСКА и капитан сборной 
страны Борис Михайлов — 
67, на третьем — защитник 
московского «Динамо» и 
сборной СССР — Валерий 
Васильев — 39 очков.

ТИРАЖ «СПОРТЛОТО» И «СПОРТЛОТО-2»
Результаты тиража «Спортлото» и «Спортлото-2», проведен

ного 10 июня в Москве:
«Спортлото» — 3 (акробатика), 39 (самбо), 33 (регби), 12 

(водно-моторный спорт), 40 (туризм), 37 (стрельба).
«Спортлото-2» — 40 (туризм), 7 (биатлон), 36 (слалом), 26 

(мотобол), 11 (велоспорт), 4 (альпинизм).
(ТАСС).

Сегодня по области ожи
дается переменная облач
ность, по северо-восточным 
районам без осадков, по ос
тальной территории дождь, 
местами грозы, ветер юго-за
падный, 10—15 метров в се
кунду, температура — 17— 
22 градуса.

В Томске — переменная 
облачность, дождь, ветер 
юго-западный, 10—15 мет

ров в секунду, температура 
тгт 20—22 градуса.

13—14 июня по области- 
переменная облачность, ме
стами слабый дождь, ветер 
северный, 7—12 метров в 
секунду, температура ночью 
5—10, днем — 16—21 гра
дус.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Гастроли Ленинградского теат
ра им. В. Ф. Комиссаржевской.

12 ию ня.
В пом ещ ен ии  д р ам ати ч еск о го  

те а т р а , утром  и днем  — «Зо
лушка», веч ером  — «... Забыть 
Г ерострата!* .

Н ачало  сп ек та к л е й : у тр е н н е 
го — в 10 час . 30 м ин., д н ев 
н о го — в 14 час ., в е ч е р н е го —в 
19 час. 30 мин.

В п о м ещ ен ии  Д ворц а к у л ь 
ту р ы  п о д ш и п н и кового  зав о д а  
— «Миллионерша».

Н ачало  с п е к т а к л я  — в 19 
час . 30 мин.

•— Как вы стали актером?
— Моя биография сложи

лась просто, можно сказать 
— ординарно. Родился в 
1939 году, после окончания 
школы сразу поступил в Ле
нинградский театральный ин
ститут. Когда учился на чет
вертом курсе, ■ пригласили в 
театр имени В. Ф. Комиссар
жевской на главную роль в 
спектакле «Случайные встре
чи». Исполнение мое понра
вилось, и меня зачислили в 
труппу.

Мечтал ли я о театре? Ме
ня одинаково влекли театр и 
литература. Вот эти две стра
сти боролись во мне, когда я 
окончил школу и думал, в 

. какой вуз поступать. Театр 
пересилил, но и литературу 
я не забросил. Как все или 
почти как все влюбленные 
мальчишки, я когда-то писал 
стихи, но в отличие от мно
гих продолжаю заниматься 
этим до сих пор. ’

— Многие томичи внделн 
вас в роли Бориса Годунова 
в трагедии А. К. Толстого 
«Царь Федор Иоаннович». 
Расскажите, пожалуйста, о 
работе над этой ролью.

— Я не разделяю распро
страненного мнения, что пе
ред тем, как сыграть роль 
такого масштаба, нужно об
ложиться сотнями книг и де
тально изучать историю раз
личных постановок, трактов
ки, впечатления современни
ков и многое другое. Думаю, 
что, в сущности, каждый об
разованный человек должен

быть достаточно хорошо зна
ком с нашей историей и 
знать место, которое занимал 
в ней Борис Годунов. Поэ
тому я углубился в текст 
трагедии, ибо это литература 
высочайшего класса, и, как 
мне кажется, именно от нее 
должен отталкиваться актер. 
Я играю Бориса Годунова, у 
которого еще мелькают 
«мальчики кровавые в гла
зах». У меня он получился 
сдержанным, пожалуй, даже 
суховатым человеком, кото
рый родился быть полити
ком, причем политиком ум
ным, хитрым и жестоким.

— А роль Герострата? 
Расскажите о ней.

Трагикомедия Г. Горина 
«...Забыть Герострата!» с 
первых же читок приковала 
мое внимание. Честно гово
ря, я не думал, что Рубен 
Сергеевич Агамирзян назна
чит меня на главную роль. 
Причем Герострата я начал 
репетировать сразу же после 
Годунова. Что общего между 
умным политиком Годуновым 
и прохиндеем, жуликом Ге
ростратом? Агамирзян уви
дел в Герострате человека, 
кредо которого: дозволено 
все! В комедийной форме 
мы и пытались представить, 
как фашиствующий Геро
страт рвется к власти.

— Какие роли вас ожида
ют в будущем?

Надеюсь сыграть в пье
сах Гоголя, Чехова. Жду ро
ли в современной советской 
пьесе.

Ц И Р К
1

12 и ю ня — больш ое ц и р к о 
вое п р ед ст ав л ен и е  «Мы из 
города белы х ночей*.

Н ачало — в 20 часов.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

12 ию ня — новы й ш и р о к о 
ф о р м атн ы й  х у д о ж еств ен н ы й  
ф и льм  «Дела сердечные» — 
19. 21.

ш .
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

«С тобой и без тебя» — 8-40. 
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22. «Шесть медведей и 
клоун Цыбулка» — 8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 
22. З ал  ки н о х р о н и к и . «Неве
роятная правда» (театр  кукол  
Образцова) — 9. 10-05, 11-10,
12- 15, 13-20, 14-25, 15-30. 16-35. 
17-40, 20-55, 22. «Ленинград», 
«Соревнование в действии», 
«Кто меня толкнул» — 18-45,
19- 50.

«ОКТЯБРЬ»
«С тобой и без тебя» — 8-40, 

10-20, 12, 13-40, 15-20. 17, 18-40,
20- 20, 22. «Шесть медведей и
клоун Цыбулка» — 9. 12-10.
13- 45, 15-20, 16-55, 18-30. 20-05,
21- 40. Д ля д етей  — Мультсбор- 
нин № 17 — 10-35.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«С тобой и без тебя» — 8-40, 

10-20, 12. 13-40. 15-20, 17, 18-40,
20- 20, 22. «Мачеха» — 8-45,
12-15, 16, 17-45, 19-45, 19-30,
21- 15. Д ля детей — «Большой 
трамплин» — 10-30. 14.

«ПИОНЕР»
«Точна, точка, запятая...»—

9, 10-45, 12-30, 14-15. 16. «Ис
токи» (две серии) —17-45, 20-35.

«СИБИРЯК»
«Женщины и берсальеры» —

11, 12-40, 14-20, 16. 17-40, 19-20, 
21. Д ля д етей  — Мультсборник 
Nj 20 («Сказка о попе и работ
нике его Балде») — 9-20.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

«Истоки» (две серии) — 12-30, 
М ультсб орн и к  д л я  взр о с лы х : 
«Ну, погоди!», «Самогонщики»
— 15, 16-40, 18-20, 20, 21-30.
Для д етей  — «Кот в сапогах» 
—10.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

«Черный капитан» — 10-30,
12, 14. 16. 18, 20.' 22.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Борьба в долине» — 17, 19,
21. Д ля д етй  — Мультсборнин
— 10, 11-15, 12-30. 13-45. 15.

ДОМ'КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ» 

Мультсборник № 2 2  — 17.
ДОМ ОФИЦЕРОВ 

«Берегись автомобиля» — 
16. 18. 20, 22. •

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Человек проходит сквозь 
стену» — 15. 17, 19, 21.

СРЕДА, 12 июня 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
13.20. Н овости. 13.30. Для де 

тей . « В ы с тав к а  В уратино» . 14.00 
«П р и кл ю ч ен и я Д овран а» . Ху 
д о ж еств ен н ы й  ф и льм . 15.05 
« Н аука — с ел ь ск о м у  х о зя й  
ству» . « Ж и вотн овод чески е ком  
плексы » .

С 15.35 до 18.00 — п ер ер ы в . 
ТОМСК

18.00. С тудия «Ю ность». Ф и
нал к о м со м о л ьск о й  военно- 
сп о р ти вн о й  и гр ы  с т а р ш е 
к л ассн и к о в  «О рленок». 18.30. 
Д ок ум ен тальн ы й  ф и льм . 18.45. 
Н овости.

С 18.56 до  19.55 — п ереры в. 
МОСКВА

19.55. «И онесси» — больш ая 
вода» . Т елеви зи о н н ы й  д о ку м ен 
тал ь н ы й  ф и л ь м  (К расноярск). 
20.25. Для ш к о л ьн и к о в . К он
ц ертн ы й  за л  тел естуди и  «О рле
нок». 20.55. В стреча и зб и р а т е 
лей  М осковского  город ского  
и зб и р а тел ьн о го  о к р у га  с к а н 
ди д атом  в д еп у та ты  В ерховн о
го С овета  СССР тов. А. Н. Ко
сы ги ны м . Т р ан сл яц и я  из Госу
д ар с тв ен н о го  ак ад ем и ч еск о го  
Б ольш ого  т е а т р а  С ою за ССР. 
23.15— 23.45. К онцерт со ветской  
песни .

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

19.00. Н авст р еч у  вы борам  в 
В ерховн ы й  С овет СССР. «В дох

н о вл яю щ ее слово  п арти и »  — 
р е п о р т а ж  с с о б р а н и я  к о л л е к 
ти в а  Т ом ского зав о д а  и зм е р и 
тельн ой  а п п а р а т у р ы , п о св я 
щ ен н о го  О бращ ению  ЦК КПСС 
к  и зб и р а тел я м . 19.25. Н овая 
к и н о х р о н и к а . 19.45— 20.35. Ху
д о ж еств ен н ы й  ф и льм  «С ердце 
Б он и вура» , 4-я сери я .

И 1пш.т'ШЦ|
СРЕДА, 12 июня

7.34. Обзор п о сл ед н и х  и зв е 
стий . 7.40. П оет Н. Б р е гв ад зе . 
7.50. Р е к л а м а  и о б ъ я в л ен и я .
9.00. По стр ан и ц ам  га зеты  
«К расное зн ам я* . 9.10. Х оры  и 
тан ц ы  и з опер . 9.30. «Смена*. 
Р ад и о п р о гр а м м а  для  м олод е
ж и . Г ород— селу. «50 л ет  с и м е
нем Л ен и н а*  — из и стории  
том ского  ком сом ола. «П яти лет
к е  — у д ар н ы й  труд , м а с т е р 
ство  и п о и ск  м олоды х* — м а
т ер и ал ы  XVII с ъ е зд а  ВЛКСМ 
об су ж д аю т раб оч и е ГПЗ-5. Го
то вн о сть  ССО к тр ет ьем у  тр у 
д овом у сем естр у . «Дела Комсо
м о л ьск е  - м олод еж ной*. У м и к
р о ф о н а  м олоды е л есо за го то в и 
тели . 19.11. «Смена*. П овторе
ние у тр ен н его  в ы п у ск а .

Для работы в новых про
изводственных цехах произ
водственному объединению 
«Сибкабель» требуются на 
постоянную работу: воло
чильщики, опрессовщики, 
вальцовщики, оплетчицы, ис
пытатели, обмотчики, эмали
ровщики.

Обучение профессиям ор
ганизовано на предприятии.

Одинокие обеспечиваются 
благоустроенным общежити
ем.

Научно - исследователь
ский институт электронной 
интроскопии при ТПИ объ
являет конкурс на замеще
ние вакантных должностей 
руководителей лабораторий 
(кандидатов наук): «Методы 
изотопно-бетатронной дефек
тоскопии», «Средства ради
ационного контроля», «Сис
темы обработки информа
ции», «Электронная дефек
тоскопия».

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы на конкурс 
направлять по адресу: гор. 
Томск, ул. Савиных, 3, ди
ректору НИИ электронной 
интроскопии.

15 июня — Концертный зал филармонии

Всероссийский смотр симфонических оркестров 
К О Н Ц Е Р Т

ТОМСКОГО СИМФОНИЧЕСКОГО ОРКЕСТРА 
Дирижер — Борис БАБЕНКО.
Солист — лауреат всесоюзного конкурса Аркадий 

ЯНИВКЕР.
В программе:

Караев — Симфонические гравюры"«Дон Кихот». 
Мендельсон — Концерт для скрипки с оркестром. 
Бетховен — Седьмая симфония.
Начало — в 20 часов.

- Билеты продаются в кассе концертного зала с 14 часов.

ТОМСКОЕ ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ № 17
объявляет набор учащихся на 1974—75 учебный год по 

специальностям: монтажник-вакуумщик и контролер-при
емщик (срок обучения — 1 год). Принимаются девушки 
с образованием 10 классов. Стипендия — 36 рублей в ме
сяц; настройщик автоматов (срок обучения — 1 год). 
Принимаются юноши и девушки с образованием 10 клас
сов. Стипендия — 36 руб. в месяц. Остро нуждающимся 
предоставляется общежитие; чертежник-конструктор (срок 
обучения — 1,5 года); чертежник (срок обучения —- 
1 год). Принимаются юноши и девушки с образованием 
10 классов. Стипендия — 30 рублей в месяц; слесарь- 
ремонтник (срок обучения — два года). Принимаются 
юноши с образованием 8 —9 классов. Стипендия — 
23 рубля 50 коп. в месяц.

Для поступления в училище необходимы следующие 
документы: заявление, характеристика из школы, доку
мент об образовании (подлинник), справка с места жи
тельства, 6 фотокарточек размером 3 x 4  см. Медицин
скую комиссию поступающие проходят по направлению 
училища в гор. Томске.

Зачисление проводится без вступительных экзаменов.
Начало занятий — 1 сентября.
Документы направлять по адресу: 634050, Томск, пр. 

Кирова, 5, приемная комиссия, телефон № 9-98-251.

КООПЕРАТИВНОЕ УЧИЛИЩЕ
объявляет набор учащихся на 1974—75 учебный год 

на торговое и счетное отделения.
Срок обучения — 1 год.
В училище принимаются лица не моложе 17 лет с об

разованием 8 —10 классов. Начало занятий — 1 сен
тября.

Принятые в училище обеспечиваются стипендией 
32 рубля в месяц, нуждающиеся — общежитием.

За справками обращаться в райпотребсоюз или райпо 
по месту жительства и в училище.

Адрес училища: 634001, Томск, пер. Совпартшколь- 
ный, 10, телефон № 2-28-85.

Томскому отделению ин
ститута «Теплоэлектропро- 
ект» срочно требуются: 
специалисты по генпланам 
промышленных предприятий 
на должности инженеров и 
старших инженеров; специа
листы по эксплуатации ЭВМ 
«Минск-32», дипломирован
ные инженеры — математи
ки, электроники, ’ механики, 
техники-механики, операто
ры; старший бухгалтер на 
самостоятельный баланс, 
бухгалтеры; копировщицы, 
машинистки, секретарн-ма- 
шннистки.

Обращаться; г. Томск, пр. 
Ленина, 151-а, в бюро по 
трудоустройству.

Областной конторе Строй' 
банка требуются: бухгалтер, 
инженер, кредитный инспек
тор и на временную работу 
— машинистка.

Обращаться: г. Томск,
пер. Нахановича, 5, телефон 
№ 2-31-35.

Детским- яслям №  22 сроч
но требуются няни.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Красноармейская, 116.

Дворец культуры «Аван
гард» приглашает на работу 
библиотекаря.

Обращаться: г, Томск, ул. 
Бела-Куна, 20.

Томский инженерно-строи
тельный институт с 17 июня
1974 года проводит вступи
тельные экзамены для аби
туриентов заочного факуль
тета.

Документы принимаются 
ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья, с 14 до 20 ча
сов, в приемной комиссии 
по адресу: 634003, Томск, 
пер. Макушина, 9.

Д ети, в н у к и , р о д н ы е  и 
б л и зк и е  с гл у б о ки м  п р и 
ско р б и ем  и зв ещ аю т  о  см ер 
ти  го р я ч о  лю бим ой  м атер и  
и  баб уш ки

ГРИГОРЬЕВОЙ 
Татьяны Михайловны.

В ы нос т е л а  — 12 и ю н я , в  
15 ч а с ., и з  к в а р т и р ы  по
койной  (г. Т ом ск , yiLr Вер
ш и н и на , 8),

н а ш  ацр вЕ  и м в р н ю  is
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